


LECCIÓN	  1:	  CREADA	  A	  IMAGEN	  DE	  DIOS	  

Génesis	  1:27	  

“Y	  creó	  Dios	  al	  hombre	  a	  su	  imagen,	  a	  imagen	  de	  Dios	  lo	  creó;	  varón	  y	  hembra	  los	  creó.”	  

Dios	  creó	  a	  la	  mujer	  Con	  características	  que	  le	  permiten	  entrar	  en	  relación	  personal	  con	  Dios	  y	  ejercer	  
como	  representantes	  suyos.	  

Cuando	  una	  mujer	  conoce	  a	  Dios	  descubre	  que	  es	  amada	  sin	  límites.	  Dios	  la	  hace	  saber	  que	  para	  Él,	  ella	  
es	  importante.	  Tan	  importante,	  que	  sin	  ella,	  su	  creación	  jamás	  sería	  completa.	  Su	  Hijo	  murió	  por	  ella.	  
Dios	  le	  dedica	  su	  tiempo,	  tiene	  planes	  para	  ella,	  habla	  con	  ella	  y	  también	  la	  escucha.	  

La	  unge	  con	  su	  Espíritu	  Santo	  capacitándola	  para	  traerle	  gloria:	  habla	  a	  otros	  a	  través	  de	  ella,	  enseña	  a	  
través	  de	  ella…	  derrama	  todos	  sus	  dones	  sobre	  ella.	  	  Jesús	  dio	  a	  la	  mujer	  la	  autoridad	  para	  obrar	  en	  Su	  
Nombre	  y	  la	  incluye	  en	  su	  “real	  sacerdocio”.	  

La	  mujer	  es	  creada	  para	  grandes	  cosas,	  como	  consecuencia	  de	  la	  salvación	  en	  Cristo.	  	  La	  mujer	  puede	  
servir	  a	  Dios	  en	  diferentes	  maneras,	  según	  el	  don	  y	  las	  habilidades	  que	  Dios	  ha	  puesto	  en	  ella.	  

Toda	  mujer	  puede	  tener	  propósitos,	  aún	  en	  el	  ámbito	  secular	  y	  que	  sean	  éstos	  los	  que	  rijan	  mi	  vida:	  una	  
carrera,	  prosperar	  económicamente,	  el	  deporte,	  una	  familia…	  y	  la	  lista	  es	  larga…	  Vamos	  ,	  muchas	  veces,	  
cumpliendo	  estos	  propósitos	  sin	  tener	  la	  satisfacción	  que	  pensábamos…	  y	  buscamos	  un	  nuevo	  propósito	  
u	  objetivo	  para	  llenar	  el	  vacío…	  Una	  mujer	  que	  se	  aferra	  al	  propósito	  de	  Dios	  en	  su	  vida,	  no	  mirando	  “sus	  
propios	  deseos”	  sino	  el	  deseo	  de	  Dios	  para	  ella,	  es	  la	  que	  encuentra	  la	  verdadera	  satisfacción	  y	  el	  
verdadero	  fin	  por	  el	  cual	  ha	  sido	  creada.	  

•	  Reconoce	  a	  Dios	  como	  dador	  de	  la	  vida	  y	  que	  sin	  Él	  está	  perdida.	  
•	  Se	  ha	  encontrado	  a	  sí	  misma	  en	  Dios	  y	  sabe	  quién	  es:	  errores,	  debilidades	  y	  fortalezas.	  
•	  Entiende	  que	  su	  vida	  tiene	  un	  sentido	  especial	  para	  Dios,	  y	  por	  ende	  se	  prepara	  física,	  mental,	  
emocional	  y	  espiritualmente	  para	  ese	  objetivo.	  
•	  Conoce	  la	  posición	  que	  Dios	  le	  ha	  dado.	  
•	  Persevera	  en	  cumplir	  lo	  que	  Dios	  ha	  marcado	  en	  su	  vida.	  

“Jehová	  cumplirá	  su	  propósito	  en	  mi;	  tu	  misericordia,	  oh	  Jehová	  es	  para	  siempre;	  no	  desampares	  la	  obra	  
de	  tus	  manos”	  Salmos	  138:8	  

¿Cuál	  es	  el	  propósito	  de	  Dios	  para	  mi	  vida?	  

Propósito	  General:	  ¡¡Darle	  gloria	  a	  Él	  a	  través	  de	  mi	  vida!!!	  

•	  Efesios	  1:12:	  Alabar	  Su	  Nombre	  
•	  Isaías	  43:7	  :	  Para	  Su	  Gloria.	  
•	  Efesios	  2:10	  :	  Para	  hacer	  buenas	  Obras.	  
•	  Génesis	  2:20-‐24:	  Como	  ayuda	  idónea.	  Nuestro	  primer	  propósito	  que	  tenemos	  tiene	  que	  ver	  
con	  nuestro	  hogar:	  esposos,	  hijos,	  casa.	  A	  partir	  de	  allí,	  nos	  extendemos	  a	  otros.	  



Para	  cumplir	  el	  propósito	  de	  Dios	  en	  mi	  vida	  debo	  cuidar	  mi	  comunión	  con	  Dios:	  

Aférrate	  a	  la	  Palabra.	  Heb.4:12	  
Afírmate	  en	  Oración.	  1	  Tes.	  5:17	  
Aléjate	  del	  pecado.	  1	  Tes.	  5:22	  
Anímate	  en	  la	  comunión.	  Heb.10:23-‐25	  

Busquemos	  ser	  mujeres	  con	  propósito	  para	  nuestro	  Dios,	  buscando	  Glorificarle	  y	  adorarle	  a	  través	  de	  
nuestras	  vidas,	  estando	  listas	  para	  escuchar	  su	  voz	  en	  comunión	  y	  expectantes	  a	  los	  propósitos	  
específicos	  que	  Dios	  tiene	  para	  nosotras.	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  



LECCIÓN	  2:	  VIVAMOS	  EN	  LOS	  PROPOSITOS	  DE	  DIOS	  

“Antes	  que	  te	  formase	  en	  el	  vientre	  te	  conocí,	  y	  antes	  que	  nacieses	  te	  santifiqué,	  te	  di	  por	  profeta	  a	  las	  
naciones.”	  Jeremías	  1:5	  

Nuestra	  permanencia	  en	  el	  mundo	  no	  es	  un	  hecho	  accidental,	  sino	  que	  obedece	  a	  propósitos	  eternos	  
que	  Dios	  estableció	  de	  manera	  especial	  para	  con	  cada	  uno	  de	  nosotros.	  

Veamos	  lo	  que	  Dios	  le	  revela	  al	  profeta	  Jeremías:	  

Aún	  desde	  antes	  de	  ser	  concebidos	  en	  el	  vientre	  de	  nuestras	  madres,	  Dios	  ya	  había	  preparado	  
el	  tiempo	  y	  el	  lugar	  en	  donde	  habríamos	  de	  desenvolvernos;	  y	  es	  precisamente	  por	  eso	  que	  tu	  estás	  ahí,	  
en	  ese	  lugar.	  

Qué	  triste	  y	  frustrante	  sería	  que	  llegáramos	  al	  final	  de	  nuestros	  días	  sobre	  la	  tierra,	  y	  no	  haber	  vivido	  
para	  el	  propósito	  para	  el	  cual	  Dios	  nos	  trajo	  al	  mundo.	  No	  olvidemos	  que	  eso	  depende	  de	  nuestra	  
decisión	  personal.	  

Tú	  eres	  libre	  para	  vivir	  de	  acuerdo	  a	  los	  propósitos	  de	  Dios,	  o	  para	  vivir	  de	  acuerdo	  a	  los	  tuyos.	  

Que	  esta	  reflexión	  sirva	  para	  encarrilarte	  y	  afianzarte	  en	  los	  propósitos	  que	  Dios	  desde	  toda	  la	  eternidad	  
ha	  preparado	  para	  ti.	  

Veamos	  algunos	  puntos	  importantes.	  

¿QUE	  NECESITAMOS	  SABER	  Y	  HACER?	  

Es	  posible	  que	  muchas	  cosas	  ya	  sean	  de	  tu	  conocimiento,	  pero	  no	  está	  de	  más	  recordarlas	  y	  practicarlas:	  

Reconozcamos	  que	  somos	  indignos	  e	  incapaces	  ante	  Dios.	  

Todo	  lo	  bueno	  que	  tenemos	  o	  somos,	  no	  ha	  sido	  por	  nuestros	  méritos	  personales	  o	  capacidades,	  sino	  
porque	  Dios	  quiere	  magnificarse	  desde	  nuestra	  condición	  humana.	  No	  tenemos	  nada	  de	  que	  jactarnos	  o	  
vanagloriarnos	  delante	  de	  los	  demás.	  El	  apóstol	  Pablo	  cuando	  le	  escribió	  a	  los	  corintios	  les	  dijo:	  

“Pues	  mirad,	  hermanos,	  vuestra	  vocación,	  que	  no	  sois	  muchos	  sabios	  según	  la	  carne,	  ni	  muchos	  
poderosos,	  ni	  muchos	  nobles;	  sino	  que	  lo	  necio	  del	  mundo	  escogió	  Dios,	  para	  avergonzar	  a	  los	  sabios;	  y	  
lo	  débil	  del	  mundo	  escogió	  Dios,	  para	  avergonzar	  a	  lo	  fuerte;	  y	  lo	  vil	  del	  mundo	  y	  lo	  menospreciado	  
escogió	  Dios,	  y	  lo	  que	  no	  es,	  para	  deshacer	  lo	  que	  es,	  a	  fin	  de	  que	  nadie	  se	  jacte	  en	  su	  presencia.”	  

1	  Corintios	  1:26-‐29	  

Pongámonos	  bajo	  las	  órdenes	  incondicionales	  de	  Dios.	  

El	  sabe	  donde,	  como	  y	  cuanto	  tiempo	  vamos	  a	  desempeñar	  nuestra	  misión	  en	  la	  tierra.	  Dejemos	  que	  sea	  
él	  quien	  quite	  todos	  aquellos	  estorbos	  que	  impiden	  tal	  propósito,	  pero	  que	  también	  nos	  de	  todas	  
las“herramientas”	  que	  necesitemos.	  



Así	  como	  el	  profeta	  Isaías	  digámosle:	  Heme	  aquí,	  envíame	  a	  mí.	  Isaías	  6:8,	  	  como	  el	  apóstol	  Pablo	  

“Señor,	  ¿qué	  quieres	  que	  yo	  haga?”	  Hechos	  9:6	  

Apartémonos	  de	  todo	  aquello	  que	  impida	  nuestra	  comunión	  con	  Dios.	  

Hemos	  de	  desechar	  todo	  lo	  que	  nos	  impida	  reflejar	  una	  vida	  de	  santidad	  y	  justicia.	  

Dios	  quiere	  que	  reflejemos	  un	  testimonio	  intachable	  que	  se	  constituya	  en	  motivo	  para	  que	  otras	  
personas	  le	  busquen.	  	  	  

Hay	  muchos	  textos	  en	  la	  Biblia	  que	  nos	  lo	  recuerdan.	  Veamos	  uno:	  

“Como	  hijos	  obedientes,	  no	  os	  conforméis	  a	  los	  deseos	  que	  antes	  teníais	  estando	  en	  vuestra	  ignorancia;	  
sino,	  como	  aquel	  que	  os	  llamó	  es	  santo,	  sed	  también	  vosotros	  santos	  en	  toda	  vuestra	  manera	  de	  vivir;	  
porque	  escrito	  está:	  Sed	  santos,	  porque	  yo	  soy	  santo.”	  1	  Pedro	  1:14-‐16	  

Mantengamos	  una	  relación	  constante	  con	  Dios	  por	  medio	  de	  la	  oración	  y	  la	  reflexión	  bíblica.	  

Que	  no	  pase	  ni	  un	  día	  en	  el	  que	  tengamos	  este	  valioso	  tiempo	  a	  solas	  con	  Dios;	  en	  el	  que	  tengamos	  ese	  
diálogo	  que	  nos	  fortalecerá	  y	  animará	  en	  el	  arduo	  camino	  que	  nos	  resta.	  

Dos	  consejos	  directos	  de	  nuestro	  Señor	  Jesucristo:	  

Velad	  y	  orad,	  para	  que	  no	  entréis	  en	  tentación;	  el	  espíritu	  a	  la	  verdad	  está	  dispuesto,	  pero	  la	  carne	  es	  
débil.	  Mateo	  26:41	  

“Escrito	  está:	  No	  sólo	  de	  pan	  vivirá	  el	  hombre,	  sino	  de	  toda	  palabra	  que	  sale	  de	  la	  boca	  de	  Dios.”	  Mateo	  
4:4	  

Tengamos	  convicciones	  firmes	  en	  la	  revelación	  bíblica.	  

Las	  influencias	  del	  mundo	  el	  materialismo,	  el	  placer	  y	  todos	  los	  puntos	  de	  vista	  humanos,	  son	  los	  que	  
predominan	  a	  nuestro	  alrededor.	  Necesitamos	  tener	  una	  mente	  que	  sea	  influenciada	  por	  la	  única	  
verdad	  absoluta	  revelada	  en	  la	  Biblia.	  Una	  mente	  gobernada	  por	  el	  Espíritu	  Santo.	  

“Porque	  ¿quién	  de	  los	  hombres	  sabe	  las	  cosas	  del	  hombre,	  sino	  el	  espíritu	  del	  hombre	  que	  está	  en	  él?	  
Así	  tampoco	  nadie	  conoció	  las	  cosas	  de	  Dios,	  sino	  el	  Espíritu	  de	  Dios.	  	  Y	  nosotros	  no	  hemos	  recibido	  el	  
espíritu	  del	  mundo,	  sino	  el	  Espíritu	  que	  proviene	  de	  Dios,	  para	  que	  sepamos	  lo	  que	  Dios	  nos	  ha	  
concedido,	  	  lo	  cual	  también	  hablamos,	  no	  con	  palabras	  enseñadas	  por	  sabiduría	  humana,	  sino	  con	  las	  
que	  enseña	  el	  Espíritu,	  acomodando	  lo	  espiritual	  a	  lo	  espiritual.	  Pero	  el	  hombre	  natural	  no	  percibe	  las	  
cosas	  que	  son	  del	  Espíritu	  de	  Dios,	  porque	  para	  él	  son	  locura,	  y	  no	  las	  puede	  entender,	  porque	  se	  han	  de	  
discernir	  espiritualmente.”	  1	  Corintios	  2:11-‐14	  

Entendamos	  los	  acontecimientos	  actuales	  bajo	  la	  luz	  de	  la	  Palabra	  de	  Dios.	  



Entender	  su	  cumplimiento	  y	  aplicación	  en	  los	  tiempos	  que	  estamos	  viviendo	  ahora.	  Pero,	  ¿Cómo	  aplicar	  
las	  enseñanzas	  y	  advertencias	  de	  Cristo	  dadas	  con	  anticipación?	  Necesitamos	  ser	  entendidos	  en	  los	  
tiempos...	  

“Mas	  vosotros	  mirad;	  os	  lo	  he	  dicho	  todo	  antes.”	  Marcos	  13:23	  

Transmitamos	  fielmente	  el	  contenido	  de	  la	  Palabra	  de	  Dios	  en	  medio	  de	  toda	  oposición.	  

Independientemente	  en	  el	  lugar	  en	  donde	  estemos,	  es	  importante	  ser	  portadores	  del	  mensaje	  de	  Dios.	  
Somos	  embajadores	  de	  Cristo.	  Que	  nada	  ni	  nadie	  nos	  impida	  tal	  prioridad	  y	  compromiso.	  

“Id	  por	  todo	  el	  mundo	  y	  predicad	  el	  evangelio	  a	  toda	  criatura.”	  Marcos	  16:15	  

“Id;	  he	  aquí	  yo	  os	  envío	  como	  corderos	  en	  medio	  de	  lobos.”	  Lucas	  10:3	  

Ardamos	  en	  compasión	  ante	  las	  necesidades	  de	  la	  humanidad.	  

La	  compasión	  es	  sentir	  un	  dolor	  intenso	  por	  las	  diversas	  necesidades	  humanas,	  sobre	  todo	  por	  las	  
espirituales;	  pero	  a	  la	  vez	  es	  la	  actitud	  de	  hacer	  algo	  específico	  y	  práctico	  para	  satisfacerlas.	  Necesitamos	  
orar	  intensamente	  para	  adquirir	  tal	  compasión.	  No	  podemos	  quedarnos	  de	  “brazos	  
cruzados”.	  Necesitamos	  tener	  esa	  misma	  compasión	  que	  nuestro	  Señor	  Jesucristo	  tuvo	  ante	  las	  
multitudes	  que	  estaban	  delante	  de	  él.	  

“Y	  salió	  Jesús	  y	  vio	  una	  gran	  multitud,	  y	  tuvo	  compasión	  de	  ellos,	  porque	  eran	  como	  ovejas	  que	  no	  
tenían	  pastor;	  y	  comenzó	  a	  enseñarles	  muchas	  cosas.”	  Marcos	  6:34	  

¿QUE	  RESULTADOS	  SE	  OBTENDRA	  DE	  TODO	  ESTO?	  

Tendremos	  una	  vida	  fructífera	  independientemente	  a	  las	  condiciones	  de	  maldad,	  peligro	  y	  limitaciones	  
diversas	  que	  nos	  rodeen.	  Habremos	  vivido	  para	  lo	  que	  Dios	  nos	  trajo	  a	  la	  tierra.	  

“No	  me	  elegisteis	  vosotros	  a	  mí,	  sino	  que	  yo	  os	  elegí	  a	  vosotros,	  y	  os	  he	  puesto	  para	  que	  vayáis	  y	  llevéis	  
fruto,	  y	  vuestro	  fruto	  permanezca;	  para	  que	  todo	  lo	  que	  pidiereis	  al	  Padre	  en	  mi	  nombre,	  él	  os	  lo	  dé.”	  
Juan	  15:16	  

VIVAMOS	  EN	  LOS	  PROPOSITOS	  DE	  DIOS.	  

Escrito	  por	  Jose	  Alfredo	  Lievano.	  

	  

	  

	  

	  

LECCIÓN	  3:	  	  CREADA	  PARA	  GRANDES	  COSAS	  



¿Para	  qué	  fue	  formada?	  

-‐	  Para	  ser	  ayuda	  idónea	  del	  hombre	  (Génesis	  2:18-‐20)	  -‐	  nadie	  pudo	  llenar	  esa	  necesidad.	  
-‐	  Para	  obedecer	  el	  mandato	  de	  Dios	  (Génesis	  1:27-‐28)	  -‐	  fructificar,	  multiplicar,	  señorear.	  
-‐	  Para	  cumplir	  el	  propósito	  eterno	  de	  Dios	  (Romanos	  8:29)	  -‐	  una	  familia	  de	  muchos	  hijos.	  
-‐	  Como	  modelo	  de	  la	  relación	  de	  Cristo	  con	  Su	  Iglesia	  (Efesios	  5:28-‐33)	  -‐	  novia,	  esposa.	  

La	  mujer	  para	  Dios	  no	  es	  un	  ser	  inferior,	  sino	  muy	  importante	  en	  los	  propósitos	  de	  Dios	  y	  un	  reflejo	  de	  
su	  propio	  Ser.	  

	  
1.	  La	  mujer	  en	  la	  familia	  -‐	  una	  comunidad	  modelo	  

	  
¿Cómo	  ve	  Dios	  a	  la	  familia?	  Un	  modelo	  de	  amor	  para	  formar	  una	  sociedad	  donde	  reina	  Él.	  	  
Él	  es	  cabeza	  del	  hombre,	  el	  hombre	  cabeza	  de	  la	  mujer	  y	  la	  mujer	  la	  ayuda	  idónea.	  
Necesitamos	  revelación	  de	  Dios	  para	  asumir	  nuestros	  roles	  en	  este	  mundo	  de	  acuerdo	  a	  Su	  visión	  y	  no	  a	  
la	  visión	  del	  mundo.	  

El	  mundo	  dice:	   	   Dios	  dice:	  
Lo	  más	  importante	  es	  tu	  felicidad	   	   Felices	  los	  pobres	  en	  espíritu	  Mateo	  5:3	  
Mereces	  lo	  mejor	  y	  un	  trato	  bueno	   	   Felices	  los	  mansos	  Mateo	  5:5	  
Te	  tienes	  que	  sentirte	  realizada	   	   Felices	  los	  misericordiosos	  Mateo	  5:7	  
Tienes	  derechos	  propios	   	   Felices	  los	  que	  tienen	  hambre	  y	  sed	  de	  justicia	  Mat.5:6	  
Tú	  decides	  -‐	  eres	  independiente	   	   Eres	  una	  sola	  carne	  con	  el	  esposo	  y	  sujeta	  a	  Él	  Ef.	  6:22	  

	  	  

a)  El  rol  de  esposa:  

"Ayuda	  idónea	  es	  aquella	  que	  comparte	  las	  responsabilidades	  del	  hombre,	  responde	  a	  su	  naturaleza	  con	  
comprensión	  y	  amor,	  y	  de	  todo	  corazón	  coopera	  con	  él	  para	  lograr	  el	  plan	  de	  Dios."	  En	  otras	  palabras	  es	  
un	  equipo	  con	  su	  esposo.	  

Esto	  significará	  para	  algunas	  un	  cambio	  de	  prioridades,	  y	  puede	  ser	  dolorosa	  para	  la	  carne	  de	  uno.	  Si	  hay	  
un	  verdadero	  deseo	  de	  ser	  la	  mujer	  conforme	  al	  corazón	  de	  Dios,	  podemos	  cambiar,	  empezando	  con	  
estudiar	  las	  prioridades	  actuales.	  ¿Quién	  es	  el	  número	  uno	  en	  mi	  familia?	  ¿Alrededor	  de	  quién	  gira	  todo	  
actualmente?	  Mi	  esposo,	  mi	  hijo,	  o	  yo.	  

¿Y	  si	  mi	  esposo	  no	  es	  cristiano?	  Hay	  un	  arma	  para	  evangelizar	  en	  1Pedro	  3:1	  Mi	  meta	  será	  ganarlo	  para	  
Cristo	  primero	  y	  necesitaré	  la	  ayuda	  del	  Espíritu	  Santo.	  

En	  toda	  relación	  hay	  una	  necesidad	  de	  negarme	  a	  mí	  misma	  para	  dar	  al	  otro.	  	  
Una	  definición	  de	  amor	  -‐	  "La	  voluntad	  de	  extenderse	  a	  una	  misma	  con	  el	  propósito	  de	  nutrir	  el	  
crecimiento	  espiritual	  de	  una	  misma	  o	  de	  otro".	  	  



	  
¿Deseamos	  el	  crecimiento	  espiritual	  de	  mi	  esposo,	  de	  nosotros	  como	  matrimonio	  y	  de	  nuestra	  familia	  o	  
hay	  otras	  metas	  más	  importantes	  en	  este	  momento?	  Tener	  clara	  mi	  prioridad:	  para	  mí,	  para	  mi	  
matrimonio	  y	  mi	  familia;	  esto	  me	  ayudará	  a	  tomar	  todas	  las	  decisiones	  diarias.	  

b)	  El	  rol	  de	  madre:	  

¿Cuál	  va	  a	  ser	  mi	  modelo	  en	  la	  relación	  con	  mis	  hijos?	  

Repetiré	  los	  errores	  de	  mi	  madre	  y	  de	  su	  madre?	  En	  mi	  intento	  de	  no	  cometer	  los	  mismos	  errores,	  
puedo	  caer	  en	  una	  exageración	  al	  contrario.	  ¿Estoy	  sana	  para	  formar	  una	  vida	  en	  el	  camino	  de	  Dios,	  sin	  
traumas	  y	  trancas?	  

Aprendamos	  del	  ejemplo	  de	  Isaac	  y	  Rebeca:	  Génesis	  24:28	  "Y	  amó	  Isaac	  a	  Esaú,	  porque	  comía	  de	  su	  
caza;	  mas	  Rebeca	  amaba	  a	  Jacob"	  (Jacob	  era	  varón	  quieto,	  que	  habitaba	  en	  tiendas)	  

¿Cuál	  fue	  el	  error	  que	  cometieron	  en	  primer	  lugar,	  lo	  que	  llevó	  a	  una	  rivalidad	  y	  un	  desastre	  familiar?	  

Desunión	  

Favoritismo	  

Carnalidad	  

¿Estoy	  cometiendo	  errores	  por	  mi	  carnalidad,	  o	  desunión	  con	  mi	  esposo	  que	  afectan	  a	  los	  hijos?	  
Estar	  de	  acuerdo	  con	  él	  en	  cuanto	  a	  la	  dirección	  para	  ellos,	  los	  permisos	  etc.	  La	  desunión	  causa	  rebeldía.	  

Una	  madre	  enferma	  no	  podrá	  amar	  con	  madurez	  a	  sus	  hijos,	  y	  ellos	  van	  a	  tener	  consecuencias	  que	  
tendrán	  que	  sanar	  después.	  Dios	  puede	  sanar	  mi	  pasado	  y	  llenarme	  del	  amor	  que	  no	  recibí	  de	  mi	  madre	  
para	  poder	  yo	  dar	  amor.	  
	  
Necesito	  ayuda	  para	  amar	  a	  mis	  hijos	  -‐	  Tito	  2:4	  habla	  de	  la	  ayuda	  de	  mujeres	  mayores	  a	  jóvenes	  
¿Estás	  dispuesta	  a	  aprender	  en	  la	  iglesia	  de	  mujeres	  que	  tienen	  buen	  testimonio	  como	  madres?	  

¿Qué	  meta	  tengo	  para	  mis	  hijos?	  	  ¿Es	  la	  meta	  que	  Dios	  tiene	  para	  ellos?	  

¿Qué	  importancia	  tiene	  para	  mí	  mis	  hijos	  -‐	  son	  discípulos	  o	  ídolos	  o	  futuros	  siervos?	  ¿Para	  qué	  los	  tuve?	  
Ejemplo:	  Ana	  en	  1Samuel	  1:27,	  28	  "Por	  este	  niño	  oraba,	  y	  Jehová	  me	  dio	  lo	  que	  le	  pedí.	  Yo,	  pues,	  lo	  
dedico	  también	  a	  Jehová;	  todos	  los	  días	  que	  viva,	  será	  de	  Jehová.	  adoró	  allí	  a	  Jehová.	  "	  	  
Proverbios	  22:6	  "Instruye	  al	  niño	  en	  su	  camino,	  y	  aún	  cuando	  fuere	  viejo	  no	  se	  apartará	  de	  él."	  
Efesios	  6:4	  "Y	  vosotros	  padres,	  no	  provoquéis	  a	  ira	  a	  vuestros	  hijos,	  sino	  criadlos	  en	  disciplina	  y	  
amonestación	  del	  Señor."	  

Dedicación	  de	  energías	  para	  dar	  a	  un	  niño	  la	  sabiduría	  y	  amor,	  alimentarlo	  y	  disciplinarlo	  para	  que	  se	  
convierta	  en	  un	  adulto	  completamente	  dedicado	  a	  Dios.	  (Necesita	  madurez	  espiritual	  y	  emocional	  por	  



parte	  de	  los	  padres).	  Es	  su	  responsabilidad	  -‐	  no	  de	  los	  maestros	  o	  abuelos,	  el	  estado	  o	  compañeros	  y	  
amigos.	  

3.	  	  Las	  prioridades	  de	  la	  mujer	  cristiana:	  

	  Tendemos	  a	  ser	  personas	  muy	  ocupadas	  y,	  la	  mayoría	  de	  nosotras	  en	  algún	  momento	  se	  siente	  
agobiada	  por	  afanes	  y	  preocupaciones	  perdiendo	  el	  equilibrio.	  	  Ejemplo	  de	  eso	  es	  la	  amiga	  de	  Jesús:	  
Marta.	  En	  una	  de	  las	  visitas	  de	  Él,	  incluso	  llegó	  a	  reprenderlo	  por	  no	  hacer	  que	  su	  hermana	  María	  le	  
ayudara!	  	  Eran	  dos	  hermanas	  muy	  diferentes.	  Ambas	  amaban	  a	  Jesús.	  Una	  quería	  hacer	  lo	  mejor	  para	  
atenderlo	  con	  comida	  y	  atenciones	  prácticas.	  La	  otra,	  quería	  solamente	  estar	  con	  Él	  y	  
escucharlo.	  Sabemos	  cuál	  de	  las	  dos	  captó	  la	  aprobación	  de	  Jesús,	  pero	  nos	  cuesta	  mucho	  imitarla,	  
¿verdad?	  

Nuestra	  naturaleza	  humana	  tiene	  que	  ser	  domada,	  sujeta,	  y	  hasta	  muerta	  para	  poder	  tener	  la	  prioridad	  
correcta.	  Si	  no	  estamos	  alertas,	  podemos	  caer	  fácilmente	  en	  el	  error	  de	  Marta:	  la	  exageración	  en	  cuanto	  
al	  servicio;	  la	  molestia	  al	  compararse	  con	  otra;	  no	  tener	  suficiente	  tiempo	  para,	  simplemente,	  estar	  con	  
Jesús	  y	  escucharlo.	  	  	  ¡Cuánto	  debe	  haber	  lamentado	  esto	  al	  verlo	  en	  la	  cruz	  y	  echarlo	  de	  menos	  en	  su	  
casa!	  

Qué	  decía	  Jesús	  a	  cada	  una	  de	  ellas?:	  

	  
a)	  Marta	  -‐	  mucho	  afán	  y	  preocupación	  en	  tu	  servicio	  -‐	  no	  es	  lo	  más	  importante.	  
b)	  María	  -‐	  escogiste	  lo	  mejor	  -‐	  estar	  conmigo	  -‐	  mejor	  uso	  de	  tu	  tiempo	  y	  fuerzas.	  

En	  estos	  distintos	  roles	  ¿Cuál	  va	  a	  ser	  nuestro	  mayor	  énfasis?	  	  	  Estoy	  dispuesta	  a	  hacer	  un	  ajuste	  en	  mi	  
programa,	  eliminar	  algo	  o	  ajustarlo.	  	  ¿Es	  Jesús	  es	  lo	  más	  importante	  para	  mí?	  Lo	  sabré	  cuando	  mire	  la	  
cantidad	  de	  tiempo	  que	  ocupo	  en	  estar	  con	  Él	  en	  mi	  rutina	  diaria.	  	  	  Tenemos	  la	  responsabilidad	  de	  
distribuir	  las	  veinticuatro	  horas	  del	  día,	  de	  tal	  forma	  que	  mantengamos	  nuestra	  comunión	  con	  el	  Padre,	  
para	  poder	  ser	  dirigida	  por	  Su	  Espíritu	  y	  no	  por	  las	  demandas	  de	  los	  demás.	  	  	  Cada	  una,	  tenemos	  que	  dar	  
cuenta	  de	  las	  horas	  entregadas	  a	  nosotras.	  

	  

  

Escrito por Sheila Baughan 

 

 

 

 

 

 



LECCION	  4	  

Débora,	  ejemplo	  de	  MUJER	  VALIENTE	  

Ella	  dijo:	  Iré	  contigo;	  mas	  no	  será	  tuya	  la	  gloria	  de	  la	  jornada	  que	  emprendes,	  porque	  en	  mano	  de	  mujer	  
venderá	  Jehová	  a	  Sisará	  (Jueces	  4:9)	  

Débora	  es	  una	  mujer	  líder,	  ejemplo	  en	  valentía,	  en	  autoridad,	  en	  amor	  y	  dominio	  propio.	  Una	  mujer	  con	  
visión	  y	  poder,	  se	  pudiera	  comparar	  en	  la	  actualidad	  con	  las	  mujeres	  que	  no	  se	  dan	  por	  vencidas,	  sino	  
que	  salen	  a	  la	  guerra	  para	  luchar	  cada	  día	  con	  cada	  situación	  que	  se	  les	  presenta	  y	  vencen	  todo	  
obstáculo	  para	  salir	  adelante	  ellas,	  sus	  hijos,	  su	  familia,	  su	  trabajo	  y	  triunfar	  en	  todas	  las	  areas	  de	  su	  
vidas.	  Son	  mujeres	  que	  aman	  a	  Dios,	  se	  aman	  a	  ellas	  mismas	  y	  aman	  a	  su	  projimo	  y	  todo	  lo	  que	  Dios	  
pone	  a	  su	  alrededor,	  son	  mujeres	  que	  no	  se	  pueden	  dar	  el	  lujo	  de	  quedarse	  dormidas,	  porque	  conocen	  
los	  tiempos,	  y	  tienen	  la	  sabiduria	  de	  Dios	  para	  actuar	  cuando	  es	  necesario.	  
	  
Débora	  estaba	  en	  un	  lugar	  privilegiado,	  estaba	  casada,	  era	  juez,	  pero	  en	  un	  momento	  de	  su	  vida,	  tuvo	  
que	  pelear	  por	  el	  pueblo	  de	  Israel,	  no	  tenia	  opción,	  Dios	  le	  había	  mandado	  a	  Barac	  que	  él	  lo	  hiciera,	  pero	  
el	  no	  quiso	  ir	  a	  la	  guerra	  si	  no	  iba	  Débora	  con	  él,	  ella	  se	  levanto	  como	  Madre	  del	  pueblo	  de	  Israel	  para	  
luchar,	  no	  se	  quedo	  dormida	  en	  sus	  laureles,	  ella	  despertó	  a	  la	  necesidad	  que	  apremiaba	  y	  Dios	  le	  dio	  la	  
victoria,	  porque	  dice	  la	  palabra	  "Mira	  que	  te	  mando	  que	  te	  esfuerces	  y	  seas	  valiente;	  no	  temas	  ni	  
desmayes,	  porque	  Jehová	  tu	  Dios	  estará	  contigo	  en	  dondequiera	  que	  vayas"	  (Josue	  1:9)	  

	  
PORQUE	  DEBORA	  FUE	  UNA	  MUJER	  CON	  VISION	  Y	  PODER?	  

1.	  -‐	  PORQUE	  DESCUBRIO	  LA	  NECESIDAD	  Y	  SUPO	  QUE	  HACER	  

2.	  -‐	  PORQUE	  SU	  CONFIANZA	  PLENA	  ESTABA	  EN	  DIOS	  

3.	  -‐	  NO	  SE	  QUEDO	  SENTADA	  BAJO	  LA	  PALMERA,	  SE	  LEVANTO	  

4.	  -‐	  CON	  DECISION,	  SABIA,	  PIADOSA,	  POSITIVA	  

5.	  -‐	  PORQUE	  VIO	  AL	  PUEBLO	  COMO	  SI	  ELLA	  FUERA	  LA	  MADRE	  DE	  ISRAEL	  

6.	  -‐	  PORQUE	  SE	  LEVANTO	  EN	  EL	  TIEMPO	  QUE	  DIOS	  LO	  TENIA	  DETERMINADO,	  NI	  ANTES	  NI	  DESPUES.	  

7.	  -‐	  PORQUE	  FUE	  CAPAZ	  DE	  INFLUENCIAR	  A	  TODO	  UN	  PUEBLO	  PARA	  PONER	  SU	  CONFIANZA	  EN	  DIOS.	  

8.	  -‐	  PORQUE	  SUPO	  ADMINISTRAR	  SU	  TIEMPO	  PARA	  SER	  ESPOSA,	  JUEZ	  Y	  PROFETISA	  

9.	  -‐	  SIRVIO	  CON	  AMOR	  Y	  DEVOCION	  

10.	  -‐CUANDO	  DIOS	  LE	  DIO	  LA	  VICTORIA	  LE	  DIO	  TODA	  LA	  GLORIA	  A	  ÉL.	  
	  
Mujer	  con	  Visión	  y	  Poder,	  en	  este	  tiempo	  que	  vivimos	  se	  necesitan	  muchas	  mujeres	  como	  Débora,	  que	  
no	  tengan	  temor,	  usen	  el	  poder,	  el	  amor	  y	  el	  dominio	  propio	  que	  Jesucristo	  les	  ha	  dado	  y	  no	  se	  queden	  



dormidas,	  mientras	  el	  enemigo	  de	  nuestras	  almas	  quiere	  robar,	  matar	  y	  destruir	  las	  familias,	  los	  hijos,	  
las	  vidas,	  y	  todo	  lo	  que	  Dios	  les	  ha	  dado,	  “No	  temáis	  delante	  de	  ellos;	  acordaos	  del	  Señor,	  grande	  y	  
temible,	  y	  pelead	  por	  vuestros	  hermanos,	  por	  vuestros	  hijos	  y	  por	  vuestras	  hijas,	  por	  vuestras	  mujeres	  y	  
por	  vuestras	  casas.”	  Nehemias	  4:14	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  



LECCIÓN	  5:	  	  RUTH,	  UNA	  SIMPLE	  MUJER	  

No	  son	  tus	  habilidades,	  tu	  status	  social,	  económico,	  familiar,	  tu	  belleza,	  tus	  virtudes,	  tu	  femineidad,	  tu	  
sexto	  sentido,	  lo	  que	  te	  hace	  mujer.	  Es	  que	  Dios	  te	  hizo	  Simplemente	  mujer	  .	  Te	  dió	  el	  sexo	  con	  la	  
capacidad	  para	  ser	  la	  mujer	  que	  Él	  ha	  querido	  que	  tú	  seas	  en	  la	  vida.	  Él	  te	  creó	  para	  grandes	  cosas	  y	  para	  
alabanza	  de	  Su	  gloria.	  

Detente	  por	  un	  momento,	  reflexiona	  y	  responde	  a	  lo	  siguiente:	  

1.	  ¿Creo	  que	  tengo	  un	  valor	  especial?	  
2.	  ¿Qué	  opina	  la	  gente	  de	  mí?	  
3.	  ¿Qué	  cosas	  positivas	  he	  hecho	  que	  han	  dejado	  una	  huella	  en	  la	  vida	  de	  otros?	  
4.	  ¿Qué	  cosas	  negativas	  han	  cambiado	  en	  mi	  vida?	  
5.	  ¿Qué	  cualidades,	  (manera	  de	  ser),	  virtudes,	  (poder	  o	  potestad	  de	  obrar),	  poseo?	  
6.	  ¿Qué	  habilidades	  tengo?	  
7.	  ¿En	  qué	  estoy	  contribuyendo	  para	  el	  beneficio	  de	  mi	  familia,	  amigos	  y	  comunidad?	  
8.	  ¿Qué	  cosas	  quiero	  que	  cambien	  dentro	  de	  mí?	  
9.	  ¿Cuál	  es	  mi	  relación	  con	  Dios,	  mi	  Creador?	  
10.	  ¿En	  qué	  circunstancias	  me	  encuentro?	  

Todas	  las	  mujeres	  enfrentamos	  circunstancias	  adversas.	  Viene	  el	  momento	  difícil	  por	  el	  abandono	  del	  
hombre	  que	  has	  amado,	  o	  por	  no	  recibir	  el	  amor	  y	  el	  respeto	  que	  te	  mereces,	  por	  un	  hijo	  rebelde,	  por	  el	  
diagnóstico	  médico	  de	  una	  enfermedad	  incurable,	  por	  una	  situación	  económica	  deplorable,	  y	  la	  lista	  se	  
haría	  muy	  larga.	  Pero	  amiga,	  mi	  pregunta	  es:	  Qué	  actitud	  estás	  tomando	  frente	  a	  tu	  situación?	  
Recuerda:	  Eres	  Simplemente	  una	  mujer,	  y	  la	  actitud	  es	  lo	  que	  cuenta.	  

La	  Biblia	  en	  el	  libro	  de	  Rut	  nos	  narra	  la	  historia	  de	  tres	  mujeres	  Noemí,	  Rut	  y	  Orfa,	  quienes	  enfrentaron	  
una	  situación	  similar,	  pero	  cada	  una	  tomó	  una	  actitud	  diferente.	  

El	  libro	  de	  Rut	  es	  una	  Representación	  de	  la	  vida	  humana,	  además	  allí	  encontramos	  detalles	  de	  hechos	  
importantes	  y	  parte	  del	  plan	  de	  Redención	  .	  

Observemos	  la	  vida	  de	  estas	  tres	  mujeres.	  

NOEMÍ.-‐	  
Una	  mujer	  Angustiada,	  afligida,	  ama	  de	  casa.	  (Rut	  1:	  1-‐3)	  Forzada	  por	  el	  hambre	  en	  su	  tierra	  Belén	  que	  
significa:	  Casa	  de	  pan,	  tuvo	  que	  salir	  de	  allí.	  

Una	  viuda	  triste.	  1:	  3-‐5	  lamenta	  la	  muerte	  de	  su	  esposo	  y	  sus	  dos	  hijos.	  

Una	  suegra	  cuidadosa.	  Rut	  1:	  6-‐9.	  Deseosa	  de	  ser	  amable	  con	  sus	  dos	  nueras,	  pero	  cómo	  ser	  así	  en	  esta	  
situación?	  Les	  dice:	  Andad,	  volveos	  cada	  una	  a	  la	  casa	  de	  su	  madre;	  Dios	  haga	  con	  vosotras	  misericordia,	  
como	  la	  habéis	  hecho	  con	  los	  muertos	  y	  conmigo.	  Luego	  las	  besó,	  y	  ellas	  alzaron	  su	  voz	  y	  lloraron.	  



Una	  mujer	  pobre.	  Rut	  1:	  21-‐22.	  Regresó	  a	  su	  lugar	  de	  origen	  para	  ser	  apoyada	  por	  la	  bondad	  de	  sus	  
amigos.	  

ORFA	  .-‐	  
Besó	  a	  su	  suegra,	  la	  deja	  con	  su	  dolor.	  Rut	  1:	  15-‐18	  

RUT.	  –	  
Mujer	  de	  decisión.	  Rut	  1:	  16-‐17.	  Decide	  seguir	  a	  su	  suegra,	  tomar	  al	  Dios	  de	  ella	  y	  morir	  donde	  ella	  
muriera.	  

Necesitamos	  amigas	  de	  calidad.	  En	  todo	  tiempo	  ama	  el	  amigo	  y	  amigo	  hay	  mas	  unido	  que	  un	  hermano.	  
Proverbios	  17:17.	  

Mujer	  pro-‐activa	  .	  Rut	  2:	  2-‐5.	  .	  No	  se	  acomodó,	  pensó	  en	  hacer	  algo	  y	  pide	  a	  su	  suegra	  la	  oportunidad	  de	  
ir	  a	  buscar	  trabajo.	  Los	  proactivos	  preparan,	  Los	  reactivos,	  reparan.	  

Mujer	  incansable.	  Rut	  2:	  6-‐7.	  Trabajó	  durante	  todo	  un	  largo	  período,	  sin	  descansar	  ni	  aún	  por	  un	  
momento.	  

Mujer	  humilde.	  Rut	  2:	  10.	  Cuando	  se	  enfrenta	  al	  hombre	  para	  el	  cual	  trabaja,	  ella	  baja	  su	  rostro	  ante	  él	  
reconociendo	  que	  es	  una	  extranjera.	  ?El	  que	  se	  humilla	  será	  enaltecido?	  

Mujer	  alabada	  y	  bendecida.	  Rut	  2:	  11-‐12.	  Booz	  el	  dueño	  de	  la	  tierra	  donde	  ella	  está	  espigando,	  cuando	  
ve	  esta	  actitud,	  le	  expresa	  palabras	  que	  elevan	  su	  autoestima.	  

Mujer	  expresiva	  y	  agradecida.	  Expresa	  a	  este	  hombre	  lo	  agradecida	  por	  el	  bien	  recibido	  y	  a	  su	  suegra	  se	  
lo	  demuestra	  llevando	  comida	  de	  la	  que	  le	  sobró.	  Dad	  gracias	  en	  todo	  porque	  esta	  es	  la	  voluntad	  de	  Dios	  
para	  con	  vosotros	  en	  Cristo	  Jesus.	  1	  Tesalon.	  5:	  18.	  

Mujer	  recompensada.	  Rut	  2:	  14.	  Se	  le	  permitió	  ser	  parte	  de	  todos	  los	  empleados	  de	  Booz	  y	  ser	  como	  
uno	  de	  ellos	  disfrutando	  de	  todos	  los	  beneficios.	  Gálatas	  6:	  7	  Todo	  lo	  que	  el	  hombre	  segare,	  eso	  también	  
segará.	  

Mujer	  obediente.	  Rut	  3:	  1-‐5.	  Siguió	  las	  instrucciones	  de	  su	  suegra	  al	  pie	  de	  la	  letra.	  Obediencia	  a	  Dios	  en	  
todo.	  Hebreos	  5:	  29;	  Prov.	  12:15.	  

Mujer	  privilegiada.	  Rut	  3:	  10-‐13.	  Booz	  se	  casa	  con	  ella	  y	  a	  través	  de	  esta	  mujer	  viene	  la	  descendencia	  de	  
Jesucristo.	  

Cada	  mujer	  posee	  características	  especiales	  que	  Dios	  le	  ha	  dado.Cuales	  son	  las	  tuyas?	  Cree,	  acepta	  y	  
proclama	  que	  eres	  una	  mujer	  especial,	  creada	  por	  Dios	  para	  grandes	  cosas	  y	  para	  alabanza	  de	  Su	  Gloria,	  
independientemente	  de	  las	  circunstancias	  que	  te	  rodeen.	  La	  actitud	  es	  lo	  que	  cuenta.	  Noemí	  y	  Rut	  
tomaron	  una	  actitud	  positiva.	  Las	  dos	  fueron	  bendecidas.	  Noemí	  fue	  restaurada	  y	  sustentada	  en	  su	  
vejez.	  



Rut	  tuvo	  un	  final	  feliz:	  Su	  vida	  restaurada,	  un	  nuevo	  matrimonio,	  el	  nacimiento	  de	  su	  hijo	  Obed,	  el	  
ejemplo	  digno	  de	  imitar,	  y	  los	  detalles	  importantes	  del	  plan	  de	  Redención.	  

Ese	  final	  feliz	  no	  sólo	  fue	  para	  Nohemi	  y	  Rut,	  es	  para	  ti	  también,	  para	  cada	  mujer	  que	  habita	  en	  este	  
planeta	  tierra.	  Somos	  simplemente	  mujeres	  que	  contamos	  con	  el	  amor,	  la	  presencia	  y	  la	  bendición	  de	  
Dios.	  No	  estamos	  solas.	  La	  recompensa	  viene	  cuando	  nuestra	  vida	  está	  ligada	  a	  Dios	  y	  hacemos	  Su	  
voluntad.	  Las	  circunstancias	  adversas	  que	  puedas	  estar	  pasando,	  forman	  parte	  del	  plan	  de	  Dios	  para	  tu	  
vida.	  A	  los	  que	  a	  Dios	  aman,	  todas	  las	  cosas	  les	  ayudan	  a	  bien,	  Rom.	  8:	  28.	  Ama	  a	  Dios	  con	  todo	  tu	  
corazón,	  con	  todas	  tus	  fuerzas	  y	  con	  toda	  tu	  alma,	  y	  él	  te	  recompensará.	  

Escrita	  por	  Alva	  Contreras	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  



LECCION	  6	  

Dorcas,	  la	  costurera	  

	  

Escrito	  por	  Pilar	  Herrera	  	  

Hechos	  9:36-‐43	  

Introducción	  

La	  Biblia	  nos	  dice	  que	  cada	  creyente	  recibe	  uno	  o	  varios	  dones	  de	  parte	  de	  Dios,	  según	  su	  perfecta	  
voluntad.	  Algunos	  son	  más	  visibles	  que	  otros,	  pero	  todos	  son	  igualmente	  importantes	  y	  necesarios	  para	  
que	  el	  cuerpo	  crezca	  y	  se	  edifique	  a	  la	  imagen	  de	  nuestro	  Señor	  Jesucristo.	  

Podemos	  hablar	  de	  los	  dones	  que	  tenía	  Débora,	  la	  gran	  juez	  de	  Israel,	  o	  de	  María,	  la	  hermana	  de	  Moisés.	  
Pablo,	  el	  apóstol	  menciona	  un	  gran	  número	  de	  mujeres	  en	  la	  epístola	  a	  los	  Romanos	  que	  fueron	  sus	  
colaboradoras	  y	  de	  gran	  ayuda	  en	  la	  obra	  del	  Señor.	  Podemos	  entender	  que	  estas	  mujeres	  fueron	  
grandemente	  usadas	  por	  Dios	  para	  la	  extensión	  del	  Evangelio	  y	  dejaron	  una	  gran	  huella	  en	  todos	  
aquellos	  que	  las	  conocían.	  

Pero	  la	  mujer	  que	  hoy	  nos	  ocupa	  Dorcas,	  no	  tenía	  muchos	  talentos,	  pero	  el	  que	  tenía	  lo	  puso	  al	  servicio	  
de	  su	  Señor.	  Nos	  recuerda	  la	  parábola	  de	  los	  talentos,	  al	  siervo	  que	  su	  señor	  le	  dio	  uno,	  pero	  tuvo	  miedo	  
de	  perderlo	  y	  lo	  escondió,	  no	  lo	  usó,	  y	  por	  lo	  tanto	  no	  pudo	  darle	  a	  su	  señor	  el	  fruto	  de	  su	  talento.	  Aquí	  
vemos	  a	  una	  mujer	  sencilla,	  y	  con	  un	  talento,	  pero	  por	  el	  contrario	  fue	  usado	  con	  creces	  para	  su	  Señor.	  

Quién	  era	  Dorcas	  

Dorcas	  era	  una	  mujer,	  aunque	  no	  podemos	  confirmar	  si	  era	  joven	  o	  mayor,	  que	  vivía	  en	  Jope,	  un	  puerto	  
marítimo	  (v.36).	  Desde	  allí	  fue	  donde	  Jonás	  el	  profeta	  cogió	  un	  barco	  para	  huir	  a	  Tarsis,	  y	  no	  obedecer	  la	  
voz	  de	  Dios	  que	  le	  enviaba	  a	  Nínive.	  

Se	  sabe	  que	  su	  nombre	  en	  hebreo	  era	  “Tabita”,	  pero	  su	  traducción	  al	  griego	  es	  Dorcas.	  Su	  nombre	  
significa	  “gacela”,	  que	  es	  símbolo	  de	  belleza.	  ¿Quizás	  Dorcas	  era	  una	  mujer	  hermosa?	  No	  sabemos,	  pero	  
lo	  que	  sí	  sabemos	  es	  que	  era	  hermosa	  en	  su	  interior,	  como	  así	  lo	  demuestran	  sus	  obras.	  

Una	  de	  las	  características	  más	  importantes	  si	  no	  la	  más,	  es	  que	  se	  nos	  dice	  que	  Dorcas	  era	  una	  discípula	  
“Había	  entonces	  en	  Jope	  una	  discípula	  llamada	  Tabita,	  que	  traducido	  quiere	  decir,	  Dorcas”	  (v.36).	  La	  
Biblia	  cuando	  habla	  de	  discípulo	  quiere	  decir	  que	  era	  un	  seguidor	  de	  Jesucristo.	  Que	  había	  sido	  salvado,	  
perdonado	  por	  la	  sangre	  de	  nuestro	  Señor	  Jesucristo.	  Que	  ya	  no	  vivía	  para	  él	  mismo	  sino	  para	  su	  Señor.	  
No	  sabemos	  dónde	  Dorcas	  pudo	  conocer	  o	  saber	  de	  Jesús,	  pero	  lo	  más	  probable	  es	  que	  en	  Jope	  hubiera	  
una	  pequeña	  iglesia	  de	  cristianos	  donde	  había	  llegado	  el	  evangelio,	  al	  ser	  un	  puerto	  marítimo,	  había	  
mucho	  trasiego	  de	  gentes	  viajando	  de	  un	  sitio	  a	  otro.	  Puede	  que	  algunos	  creyentes	  esparcidos	  por	  causa	  
de	  la	  persecución	  tan	  fiera	  en	  Jerusalén	  llegaran	  a	  Jope	  y	  se	  quedaron	  allí	  a	  vivir	  (Hechos	  8:4).	  



Déjame	  que	  te	  pregunte	  ¿eres	  tú	  discípula	  de	  Cristo?	  ¿Has	  sido	  perdonada,	  salvada	  por	  su	  obra	  en	  la	  
cruz?	  No	  basta	  con	  ir	  a	  la	  iglesia,	  ni	  con	  leer	  la	  Biblia	  sino	  que	  tiene	  que	  haber	  una	  transformación	  en	  el	  
corazón.	  Y	  esta	  operación	  solo	  la	  puede	  hacer	  el	  Espíritu	  Santo.	  Deja	  que	  Él	  te	  cambie	  y	  te	  de	  vida	  eterna	  
por	  medio	  de	  la	  sangre	  de	  Jesús.	  Tú	  no	  puedes	  hacer	  nada,	  es	  una	  obra	  sobrenatural	  y	  soberana.	  

Abundaba	  en	  buenas	  obras	  y	  en	  limosnas	  

Justo	  después	  de	  decir	  que	  Dorcas	  era	  una	  discípula,	  nos	  dice	  el	  pasaje	  “que	  abundaba	  en	  buenas	  obras	  
y	  en	  limosnas	  que	  hacía”,	  y	  ese	  es	  el	  orden.	  Por	  muchas	  obras	  buenas	  que	  hagamos	  no	  podemos	  
salvarnos	  a	  nosotros	  mismos,	  primero	  el	  Espíritu	  Santo	  nos	  da	  vida,	  y	  luego	  vienen	  las	  obras	  como	  
consecuencia	  de	  esa	  vida	  (Efesios	  2:8-‐9).	  

Cuando	  se	  dice	  que	  Dorcas	  abundaba	  en	  buenas	  obras,	  es	  que	  hacía	  muchas.	  No	  era	  solo	  alguna	  ayuda	  
de	  vez	  en	  cuando,	  o	  tener	  muy	  buenas	  intenciones,	  sino	  que	  ella	  realmente	  las	  hacía	  y	  en	  abundancia.	  
Ella	  comprendía	  lo	  que	  quiere	  decir	  usar	  y	  trabajar	  con	  el	  talento	  que	  su	  Señor	  le	  dio,	  sus	  manos	  y	  su	  
aguja.	  Ella	  era	  modista	  y	  tenía	  un	  corazón	  tan	  agradecido	  a	  Dios	  por	  haberla	  salvado,	  que	  lo	  mostró	  
ayudando	  y	  sirviendo	  a	  los	  más	  necesitados.	  Ella	  con	  su	  talento	  de	  coser,	  le	  hacía	  túnicas	  y	  vestidos	  a	  las	  
viudas,	  a	  las	  personas	  más	  necesitadas.	  Recordad	  que	  cuando	  una	  mujer	  quedaba	  viuda	  no	  había	  ayudas	  
del	  gobierno,	  y	  quedaba	  a	  merced	  de	  la	  buena	  voluntad	  de	  los	  demás	  para	  ayudarla,	  era	  el	  grupo	  de	  la	  
sociedad	  más	  necesitado	  y	  vulnerable.	  Su	  talento	  lo	  usó	  al	  100%,	  y	  su	  corazón	  era	  generoso	  hasta	  
rebosar	  por	  los	  necesitados.	  

¿Cómo	  estás	  usando	  tus	  talentos?	  ¿Tienes	  miedo	  y	  los	  escondes?	  ¿O	  los	  estás	  usando	  para	  el	  servicio	  de	  
tu	  Señor?	  ¿Está	  tu	  corazón	  agradecido	  por	  lo	  que	  Dios	  ha	  hecho	  en	  tu	  vida	  y	  por	  su	  salvación?	  ¿Cómo	  
demuestras	  esta	  fe	  y	  esta	  gratitud	  que	  hay	  en	  tu	  corazón?	  ¿Pueden	  decir	  los	  demás	  que	  abundas	  en	  
buenas	  obras	  y	  limosnas?	  ¿Haces	  lo	  que	  puedes	  por	  aliviar	  el	  sufrimiento	  de	  los	  demás	  y	  por	  ayudar	  a	  
los	  más	  necesitados?	  Quiera	  el	  Señor	  que	  cuando	  hablen	  de	  nosotras	  no	  digan	  cosas	  malas,	  sino	  al	  
revés,	  que	  nos	  conozcan	  por	  ser	  discípulas	  de	  Jesús	  y	  por	  abundar	  en	  buenas	  obras	  y	  limosnas.	  

Muerte	  y	  resurrección	  de	  Dorcas	  

El	  relato	  bíblico	  es	  corto	  y	  directo:	  “Y	  aconteció	  que	  en	  aquellos	  días	  (Dorcas)	  enfermó	  y	  murió”	  (v.37).	  
No	  sabemos	  si	  fue	  de	  una	  enfermedad	  que	  ya	  tenía	  y	  fue	  agravando	  o	  que	  de	  repente	  enfermó	  y	  a	  los	  
pocos	  días	  murió.	  

Parece	  que	  Dorcas	  no	  tenía	  familiares	  ya	  que	  no	  se	  menciona	  ninguno,	  da	  a	  entender	  que	  son	  las	  
mujeres	  creyentes	  o	  las	  viudas	  las	  que	  la	  lavan	  y	  la	  ponen	  en	  una	  sala.	  Tampoco	  sabemos	  si	  la	  sala	  era	  en	  
su	  propia	  casa	  o	  en	  un	  lugar	  de	  reunión.	  El	  caso	  es	  que	  la	  preparan	  como	  a	  cualquier	  persona	  que	  muere	  
para	  ser	  enterrada,	  como	  era	  la	  costumbre.	  

El	  dolor	  por	  su	  muerte	  fue	  muy	  grande,	  la	  gente	  la	  amaba	  en	  gran	  manera.	  Las	  viudas	  que	  había	  
ayudado	  lloraban	  sin	  consuelo.	  No	  hizo	  falta	  llamar	  a	  las	  plañideras,	  había	  mucha	  gente	  que	  lloraba	  su	  
pérdida.	  



Los	  discípulos	  de	  Jope,	  al	  enterarse	  que	  Pedro	  estaba	  en	  Lida,	  un	  pueblo	  cerca	  de	  Jope,	  a	  unos	  25	  o	  30	  
km.,	  no	  dudaron	  en	  llamarlo.	  Quizá	  ya	  corrió	  la	  noticia	  de	  que	  Pedro	  había	  sanado	  a	  Eneas	  (Hechos	  9:33-‐
34)	  o	  conocían	  cómo	  Pedro	  había	  sanado	  antes	  a	  enfermos	  de	  todo	  tipo	  (Hechos	  5:12-‐16).	  El	  caso	  es	  que	  
enviaron	  a	  dos	  hombres	  a	  buscarlo,	  lo	  llamaron	  esperando	  que	  pudiera	  hacer	  algo	  o	  por	  lo	  menos	  aliviar	  
y	  consolar	  a	  los	  hermanos	  y	  las	  viudas	  (v.38).	  

La	  respuesta	  de	  Pedro	  fue	  inmediata,	  se	  levantó	  y	  fue	  a	  Jope.	  Al	  llegar	  a	  la	  sala	  donde	  habían	  puesto	  a	  
Dorcas,	  podemos	  imaginar	  la	  escena	  de	  todas	  las	  viudas	  llorando	  y	  mostrándole	  las	  túnicas	  y	  vestidos	  
que	  les	  había	  hecho	  Dorcas.	  ¡Con	  cuanto	  amor	  y	  ternura	  hablaban	  de	  ella,	  cómo	  la	  amaban	  y	  cuan	  
agradecidas	  estaban!	  (v.39).	  

Pedro	  actuó	  como	  vio	  en	  el	  Señor	  Jesucristo	  cuando	  resucitó	  por	  ejemplo,	  a	  la	  hija	  de	  Jairo,	  echó	  a	  todo	  
el	  mundo	  fuera	  de	  la	  sala,	  se	  arrodilló	  y	  oró	  a	  Dios.	  No	  sabemos	  qué	  dijo,	  pero	  por	  supuesto	  oraría	  para	  
que	  devolviera	  la	  vida	  a	  Dorcas.	  Y	  llamándola	  por	  su	  nombre,	  Dorcas	  abrió	  sus	  ojos	  y	  se	  incorporó.	  Dios	  
obró	  un	  milagro	  de	  resurrección,	  y	  Pedro	  la	  devolvió	  viva	  a	  los	  creyentes	  y	  a	  las	  viudas	  (v.40-‐41).	  

Las	  lágrimas	  de	  los	  que	  lloraban	  se	  convirtieron	  en	  lágrimas	  de	  gozo	  y	  alegría	  al	  ver	  a	  Dorcas	  viva.	  

Consecuencias	  

Como	  cualquier	  noticia	  de	  esta	  índole	  no	  se	  podía	  guardar,	  y	  fue	  conocida	  por	  todos	  en	  Jope.	  Muchos,	  
me	  imagino	  que	  fueron	  a	  ver	  a	  Dorcas,	  para	  confirmar	  que	  era	  verdad,	  y	  tuvieron	  que	  reconocer	  que	  un	  
milagro	  se	  había	  producido.	  

Acaba	  nuestro	  texto	  con	  la	  consecuencia	  que	  este	  milagro	  trajo	  a	  muchos	  que	  vivían	  en	  Jope,	  “y	  muchos	  
creyeron	  en	  el	  Señor”.	  Que	  bendición	  tan	  grande	  no	  solo	  el	  que	  Dorcas	  volviera	  a	  la	  vida,	  sino	  que	  
muchas	  personas	  se	  convirtieron	  al	  Señor	  y	  llegaron	  a	  ser	  sus	  discípulos.	  

Tenemos	  que	  tener	  claro	  que	  hoy	  día	  no	  necesitamos	  los	  milagros	  para	  que	  la	  gente	  crea.	  Los	  milagros	  
en	  la	  iglesia	  primitiva	  eran	  una	  confirmación	  de	  que	  lo	  que	  se	  predicaba	  era	  la	  verdad,	  porque	  todavía	  
no	  tenían	  toda	  la	  Palabra	  de	  Dios	  revelada.	  Una	  vez	  que	  ya	  tenemos	  la	  Palabra	  de	  Dios	  completa,	  no	  son	  
necesarios	  los	  milagros	  para	  confirmar	  la	  predicación.	  

Jesús	  contó	  una	  parábola	  a	  sus	  discípulos,	  la	  del	  rico	  y	  Lázaro.	  La	  mayoría	  la	  sabréis	  porque	  es	  muy	  
conocida.	  Cuando	  el	  rico	  está	  en	  el	  lugar	  de	  tormento	  le	  dice	  a	  Lázaro	  que	  está	  en	  el	  seno	  de	  Abraham,	  
que	  envíe	  a	  alguien	  de	  entre	  los	  muertos	  para	  avisar	  a	  sus	  hermanos,	  a	  fin	  de	  que	  ellos	  no	  vayan	  a	  ese	  
lugar.	  Pero	  fijaos	  la	  respuesta	  de	  Abraham:	  A	  Moisés	  y	  a	  los	  profetas	  tienen;	  óiganlos.	  Él	  entonces	  dijo:	  
No,	  padre	  Abraham;	  pero	  si	  alguno	  fuere	  a	  ellos	  de	  entre	  los	  muertos,	  se	  arrepentirán.	  Mas	  Abraham	  le	  
dijo:	  Si	  no	  oyen	  a	  Moisés	  y	  a	  los	  profetas,	  tampoco	  se	  persuadirán	  aunque	  alguno	  se	  levantare	  de	  los	  
muertos”	  (Lucas	  16:29-‐31).	  

Aquí	  tenemos	  la	  respuesta,	  la	  gente	  creerá	  si	  cree	  la	  Palabra	  de	  Dios	  y	  si	  cree	  lo	  que	  Dios	  ha	  dicho,	  pero	  
aunque	  alguien	  se	  levante	  de	  los	  muertos,	  eso	  no	  les	  hará	  creer.	  Debe	  haber	  un	  arrepentimiento	  y	  fe	  en	  
la	  obra	  de	  Cristo	  que	  realizó	  en	  la	  cruz.	  



Volviendo	  a	  nuestra	  historia,	  como	  un	  eslabón	  más	  de	  una	  cadena,	  y	  como	  consecuencia	  de	  que	  muchos	  
creyeron	  en	  el	  Señor,	  el	  apóstol	  Pedro	  permaneció	  en	  Jope	  durante	  muchos	  días,	  me	  imagino	  para	  
enseñar	  y	  edificar	  a	  los	  nuevos	  creyentes	  (v.43).	  

Aplicación	  

Damos	  gracias	  a	  Dios	  por	  Dorcas,	  esta	  mujer	  sencilla	  pero	  que	  usó	  su	  don	  de	  la	  aguja	  para	  ayudar	  a	  los	  
más	  necesitados.	  La	  vida	  de	  Dorcas	  también	  ha	  servido	  de	  inspiración	  a	  muchas	  creyentes	  para	  fundar	  
organizaciones	  cristianas	  con	  el	  objetivo	  de	  ayudar	  a	  los	  más	  necesitados,	  ofreciéndoles	  comida,	  ropa	  
etc.	  

Dorcas	  fue	  conocida	  por	  su	  abundancia	  de	  buenas	  obras	  y	  limosnas,	  ¿por	  qué	  eres	  tú	  conocida?	  ¿Estás	  
poniendo	  en	  práctica	  los	  dones	  o	  el	  don	  que	  Dios	  te	  ha	  dado?	  ¿Lo	  pones	  al	  servicio	  del	  Señor	  y	  de	  los	  
demás?	  ¿Eres	  generosa	  con	  los	  más	  necesitados?	  

La	  vida	  de	  Dorcas	  es	  un	  ejemplo	  de	  un	  corazón	  transformado	  y	  agradecido	  a	  Dios	  y	  sus	  obras	  era	  el	  
resultado	  de	  una	  fe	  genuina	  en	  el	  Señor	  Jesucristo.	  Que	  así	  se	  vea	  nuestra	  fe	  por	  nuestras	  buenas	  obras.	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  



LECCION	  7	  

Sanada	  para	  servir	  (María	  Magdalena)	  

	  

Escrito	  por	  Pilar	  Herrera	  	  

¿Quién	  era	  María	  Magdalena?	  	  

María	  era	  un	  nombre	  muy	  común	  entre	  los	  judíos,	  y	  esta	  María	  se	  llama	  Magdalena	  por	  el	  lugar	  de	  
donde	  procedía,	  Magdala,	  al	  igual	  que	  a	  Jesús	  se	  le	  llamaba	  nazareno	  porque	  era	  de	  Nazaret.	  

	  Antes	  de	  mirar	  a	  fondo	  a	  esta	  mujer,	  me	  gustaría	  aclarar	  la	  mala	  fama	  que	  se	  le	  ha	  dado	  y	  se	  le	  da.	  Se	  
cree	  generalmente	  que	  María	  Magdalena	  fue	  una	  prostituta,	  una	  mujer	  “pecadora”,	  inmoral.	  Pero	  sería	  
injusto	  no	  defenderla,	  ya	  que	  en	  ningún	  lugar	  de	  las	  Escrituras	  nos	  dice	  nada	  de	  su	  vida	  inmoral.	  Lo	  
único	  que	  se	  menciona	  es	  que	  era	  una	  mujer	  que	  había	  sido	  atormentada	  por	  7	  demonios,	  y	  que	  el	  
Señor	  la	  sanó	  (Lucas	  8:2).	  El	  que	  estuviera	  poseída	  no	  la	  hace	  ser	  una	  prostituta.	  El	  problema	  está	  en	  que	  
mucha	  gente	  quiere	  unir	  el	  pasaje	  anterior	  de	  Lucas	  7:36-‐50,	  la	  mujer	  pecadora	  que	  Jesús	  perdonó	  en	  
casa	  de	  Simón	  el	  fariseo,	  con	  María	  Magdalena,	  pero	  no	  hay	  ningún	  argumento	  para	  ello.	  Lo	  que	  María	  
fuera	  antes	  de	  ser	  sanada	  y	  cambiada	  por	  el	  Señor,	  no	  lo	  sabemos.	  

	  Sí	  podemos	  decir	  que	  fue	  una	  mujer	  que	  sufrió	  mucho	  por	  causa	  de	  los	  7	  demonios	  que	  la	  poseían.	  No	  
sabemos	  cómo	  le	  afectaría	  a	  su	  vida	  diaria,	  con	  enfermedades	  físicas	  o	  mentales	  o	  ambas,	  pero	  tuvo	  que	  
ser	  un	  	  tormento	  para	  ella.	  

	  No	  sabemos	  ni	  su	  edad,	  ni	  si	  tenía	  familia,	  marido	  e	  hijos.	  Lo	  único	  que	  sabemos	  era	  que	  era	  de	  
Magdala,	  una	  pequeña	  ciudad	  cerca	  de	  Capernaún,	  de	  Galilela.	  

	  Tenemos	  que	  tener	  cuidado	  cuando	  hablamos	  de	  los	  demás	  con	  no	  añadir	  cosas	  que	  no	  sabemos.	  A	  
veces	  podemos	  sacar	  falsas	  conclusiones	  sobre	  la	  vida	  de	  las	  personas,	  y	  eso	  es	  una	  calumnia.	  Con	  
cuanta	  facilidad	  y	  lengua	  suelta	  hablamos	  y	  aumentamos	  los	  pecados	  de	  los	  demás,	  sin	  tener	  la	  
seguridad	  de	  lo	  que	  decimos.	  Se	  puede	  hacer	  mucho	  daño	  colgándole	  un	  mote	  o	  un	  “San	  Benito”	  a	  
alguien	  que	  lo	  puede	  arrastrar	  durante	  toda	  su	  vida	  y	  no	  ser	  cierto.	  

María	  es	  sanada	  y	  cambiada	  

Vemos	  en	  todos	  los	  relatos	  de	  los	  evangelios,	  la	  horrible	  condición	  en	  la	  que	  se	  encuentran	  las	  personas	  
que	  están	  poseídas	  por	  demonios.	  No	  subestimemos	  el	  poder	  de	  Satanás	  y	  su	  ejército	  de	  demonios.	  
Actúan	  en	  las	  personas	  para	  pecar	  contra	  Dios	  y	  alejarlas	  de	  Él,	  e	  incluso	  se	  atreven	  a	  poseerlas	  y	  tomar	  
dominio	  de	  sus	  vidas,	  mentes	  y	  corazones	  atormentándolas.	  

	  El	  caso	  de	  María	  tuvo	  que	  ser	  horrible.	  No	  tenemos	  detalles	  pero	  podemos	  imaginar.	  Tampoco	  sabemos	  
cómo	  Jesús	  la	  sano,	  pero	  sí	  tenemos	  relatos	  de	  cómo	  Jesús	  echó	  fuera	  demonios	  de	  muchas	  personas	  y	  
de	  diferentes	  maneras.	  Los	  mismos	  demonios	  le	  obedecen	  y	  el	  cambio	  que	  se	  produce	  en	  las	  personas	  



es	  radical.	  Podemos	  imaginar	  a	  una	  María	  atormentada	  y	  desvariando,	  y	  al	  tener	  el	  encuentro	  con	  Jesús,	  
podemos	  verla	  sana,	  en	  su	  sano	  juicio,	  sosegada	  y	  tranquila	  siguiendo	  a	  su	  Salvador.	  

	  Quizás	  tú	  pienses	  que	  como	  no	  estás	  endemoniada,	  no	  necesitas	  ningún	  cambio	  en	  tu	  vida,	  pero	  te	  
engañas.	  Porque	  por	  naturaleza	  todos	  somos	  pecadores	  y	  estamos	  alejados	  de	  Dios.	  Tu	  vida	  por	  muy	  
respetable	  que	  sea,	  si	  no	  has	  tenido	  un	  encuentro	  con	  Jesucristo	  de	  manera	  personal,	  estás	  en	  una	  
condición	  terrible,	  estás	  perdida	  y	  en	  condenación.	  Tienes	  que	  ir	  a	  Dios	  y	  pedirle	  que	  te	  cambie	  y	  te	  de	  
un	  corazón	  nuevo.	  Necesitas	  a	  Cristo	  como	  tu	  único	  y	  solo	  salvador.	  

Cambiada	  para	  servir	  

¿Qué	  se	  nos	  dice	  de	  María	  Magdalena	  en	  cuanto	  fue	  sanada?	  Servía	  a	  Jesús	  con	  sus	  bienes	  junto	  con	  
otras	  muchas	  mujeres	  (Lucas	  8:3).	  Podemos	  decir	  que	  era	  una	  mujer	  que	  tenía	  una	  situación	  
acomodada,	  ya	  que	  usaba	  de	  su	  dinero	  para	  servir	  al	  Señor	  y	  a	  sus	  12	  apóstoles.	  Jesús	  no	  iba	  solo,	  
siempre	  iba	  acompañado	  de	  los	  suyos.	  

	  Jesús	  iba	  viajando	  por	  las	  ciudades	  y	  pueblos	  predicando	  el	  evangelio.	  María	  Magdalena	  se	  hizo	  una	  
discípula	  suya.	  Dejó	  su	  casa,	  sus	  comodidades,	  y	  siguió	  a	  su	  Salvador.	  No	  le	  importó	  estar	  de	  viaje	  
constantemente	  y	  muchas	  veces	  dormir	  en	  sitios	  no	  muy	  adecuados	  para	  una	  mujer.	  Pero	  allí	  estaba	  en	  
el	  grupo	  y	  compañía	  de	  los	  que	  seguían	  a	  Jesús.	  Durante	  el	  ministerio	  de	  Jesús,	  María	  no	  quería	  
perderse	  nada	  de	  lo	  que	  enseñaba	  o	  hacía	  su	  maestro.	  Fue	  una	  discípula	  ejemplar.	  Estaba	  tan	  
agradecida	  por	  la	  libertad	  de	  espíritu	  que	  Jesús	  le	  había	  dado,	  que	  quiso	  seguirle	  y	  servirle.	  

	  Cuando	  alguien	  es	  cambiado	  y	  transformado	  por	  el	  Señor,	  somos	  llamados	  a	  ser	  sus	  discípulos,	  sus	  
seguidores.	  No	  podemos	  mantenernos	  igual,	  se	  tiene	  que	  ver	  el	  cambio	  en	  nuestras	  vidas	  y	  el	  deseo	  de	  
aprender	  y	  seguir	  a	  Cristo	  durante	  toda	  nuestra	  vida.	  

	  También	  cuando	  somos	  perdonados,	  Dios	  da	  a	  cada	  creyente	  unos	  dones.	  A	  unos	  les	  da	  uno	  y	  a	  otros	  
les	  da	  varios,	  pero	  no	  importa	  la	  cantidad,	  lo	  importante	  es	  qué	  hacemos	  con	  ellos	  (Romanos	  12:3-‐8;	  1	  
Corintios	  12:4-‐31;	  Efesios	  4:7-‐12).	  No	  es	  un	  deber,	  es	  un	  privilegio	  el	  servir	  al	  Señor	  por	  amor	  y	  
agradecimiento.	  

	  María	  encontró	  su	  lugar	  y	  área	  de	  servicio	  al	  Señor.	  Lo	  servía	  con	  sus	  propios	  bienes.	  No	  leemos	  en	  
ningún	  momento	  que	  Jesús	  o	  sus	  apóstoles	  pidieran	  dinero	  a	  alguien,	  pero	  con	  sus	  viajes	  era	  necesario	  
el	  dinero	  para	  llevar	  a	  cabo	  su	  ministerio.	  Y	  estas	  mujeres	  les	  servían	  con	  su	  dinero,	  para	  que	  pudieran	  
dedicarse	  a	  la	  predicación	  del	  Reino	  de	  los	  cielos.	  

	  Quizás	  tú	  no	  tengas	  mucho	  dinero,	  pero	  tienes	  dones	  que	  Dios	  te	  ha	  dado	  por	  gracia	  ¿los	  estás	  usando	  
para	  servir	  al	  Señor?	  ¿Qué	  haces	  en	  la	  iglesia?	  ¿Te	  conformas	  con	  venir	  y	  calentar	  la	  silla?	  ¿Te	  conformas	  
con	  darle	  las	  migajas	  al	  Señor?	  Debiéramos	  de	  servirle	  con	  todo	  nuestro	  amor,	  nuestros	  dones,	  nuestro	  
tiempo,	  nuestro	  esfuerzo,	  nuestros	  bienes.	  

La	  valiente	  María	  ante	  la	  cruz	  (Mateo	  27:55-‐56;	  Marcos	  15:40-‐41;	  Lucas	  23:49;	  Juan	  19:25)	  



María	  Magdalena	  estuvo	  presente	  con	  María	  la	  madre	  de	  Jesús	  y	  otras	  mujeres	  cuando	  crucificaron	  a	  
Jesús.	  Es	  curioso	  como	  los	  discípulos	  salieron	  huyendo,	  excepto	  Juan,	  cuando	  cogieron	  preso	  a	  Jesús.	  
Ninguno	  le	  acompañó	  hasta	  su	  muerte,	  pero	  María	  Magdalena	  junto	  con	  otras	  mujeres	  fue	  muy	  valiente	  
y	  siguió	  a	  Jesús	  por	  todo	  su	  calvario,	  hasta	  llegar	  a	  la	  misma	  cruz.	  

	  La	  fe	  de	  María	  Magdalena	  fue	  puesta	  a	  prueba	  con	  este	  acontecimiento.	  ¿Cómo	  Jesús	  no	  se	  defendía?	  
¿Por	  qué	  no	  venía	  un	  ejército	  de	  ángeles	  a	  defenderle	  y	  destruir	  a	  sus	  enemigos?	  A	  María	  le	  
atormentaba	  ver	  a	  su	  Señor	  sufrir	  y	  ser	  escarnecido,	  siendo	  el	  ser	  más	  inocente	  y	  perfecto	  de	  toda	  la	  
tierra.	  ¿Se	  acabaría	  todo?	  ¿Ese	  era	  el	  fin?	  ¿Ya	  no	  vería	  más	  a	  su	  sanador?	  Pero	  ahora	  más	  que	  nunca	  no	  
iba	  a	  dejar	  a	  su	  Señor	  tirado,	  ¡no!	  Ella	  le	  amaría	  hasta	  el	  final.	  No	  salió	  huyendo	  como	  los	  demás	  
discípulos.	  Seguiría	  de	  lejos	  a	  aquel	  que	  le	  dio	  reposo	  y	  perdón	  de	  pecados.	  

	  Fue	  muy	  valiente	  en	  seguir	  al	  Señor	  hasta	  la	  cruz,	  su	  devoción	  fue	  tal	  que	  no	  le	  importó	  seguirle	  aun	  a	  
pesar	  de	  que	  la	  descubrieran	  y	  su	  vida	  corriera	  peligro.	  Judas	  traicionó	  a	  Jesús,	  Pedro	  le	  negó,	  los	  
discípulos	  huyeron,	  pero	  María	  estaba	  allí,	  cuando	  más	  le	  necesitaba	  no	  le	  iba	  a	  abandonar.	  

	  En	  tiempos	  de	  paz	  es	  muy	  fácil	  seguir	  a	  Jesús,	  pero	  en	  tiempos	  de	  persecución	  es	  donde	  se	  prueba	  la	  
verdadera	  fe.	  Ahí	  es	  donde	  pasa	  por	  fuego,	  y	  se	  descubren	  quiénes	  son	  los	  verdaderos	  creyentes	  y	  
quiénes	  no.	  Que	  seamos	  valientes	  y	  sigamos	  al	  Señor	  en	  todo	  tiempo,	  en	  tiempo	  de	  quietud	  y	  en	  tiempo	  
de	  adversidad.	  

	  María	  no	  solo	  se	  conformó	  con	  seguir	  a	  Jesús	  hasta	  la	  misma	  cruz,	  también	  quiso	  dar	  sepultura	  a	  su	  
cuerpo	  ¡cuánto	  le	  amaba!	  ¿Cómo	  bajar	  el	  cuerpo	  ensangrentado	  de	  la	  cruz?,	  pensaría	  ella,	  pero	  dos	  
discípulos	  de	  Jesús,	  José	  de	  Arimatea	  y	  Nicodemo	  lo	  bajaron	  y	  lo	  pusieron	  en	  un	  sepulcro	  nuevo.	  María	  
seguía	  estando	  allí,	  viendo	  dónde	  le	  ponían,	  e	  incluso	  sentada	  delante	  del	  sepulcro,	  como	  si	  no	  quisiera	  
dejarle	  solo	  ni	  aun	  después	  de	  muerto	  ¡qué	  imagen	  tan	  preciosa!	  (Mateo	  27:61;	  Marcos	  15:47;	  Lucas	  
23:55)	  

La	  fidelidad	  de	  María	  

María	  fue	  la	  última	  en	  alejarse	  de	  la	  cruz	  y	  del	  sepulcro,	  pero	  fue	  la	  primera	  en	  ver	  y	  ser	  testigo	  de	  uno	  
de	  los	  acontecimientos	  más	  importantes	  de	  la	  historia,	  la	  resurrección	  de	  nuestro	  Señor.	  

	  El	  primer	  día	  de	  la	  semana,	  que	  era	  domingo,	  fue,	  junto	  con	  otras	  mujeres,	  como	  era	  costumbre	  al	  
sepulcro	  a	  ungir	  el	  cuerpo	  de	  Jesús	  con	  especias	  aromáticas,	  pero	  vio	  la	  piedra	  quitada	  del	  sepulcro	  y	  el	  
cuerpo	  de	  Jesús	  no	  estaba	  allí.	  Fue	  corriendo	  a	  decírselo	  a	  Pedro	  y	  a	  Juan,	  ellos	  vinieron	  y	  vieron	  la	  
tumba	  vacía.	  Corrieron	  a	  decírselo	  a	  los	  demás	  discípulos,	  pero	  María	  se	  quedó	  allí	  llorando	  pensando	  
que	  alguien	  había	  robado	  el	  cuerpo	  de	  su	  Señor.	  Mientras	  lloraba,	  vio	  a	  dos	  ángeles	  en	  la	  sepultura	  y	  les	  
dijo	  que	  se	  habían	  llevado	  el	  cuerpo.	  

	  Justo	  después	  de	  su	  encuentro	  con	  los	  ángeles,	  Jesús	  le	  habló,	  pero	  no	  le	  reconoció,	  pensaba	  que	  era	  el	  
hortelano	  (Juan	  20:11-‐18).	  Entonces	  Jesús	  la	  llamó	  por	  su	  nombre:	  “¡María!”.	  Cómo	  la	  llamaría	  que	  al	  fin	  
sí	  reconoció	  la	  voz	  del	  Señor	  y	  se	  volvió	  a	  Él	  a	  besar	  sus	  pies	  y	  adorarle	  (Mateo	  28:9).	  Sus	  lágrimas	  se	  
convirtieron	  en	  gozo	  ¡Qué	  privilegio	  el	  de	  ser	  la	  primera	  en	  ver	  a	  Cristo	  resucitado!	  Jesús	  no	  se	  presentó	  



a	  sus	  apóstoles	  o	  a	  Pedro	  como	  el	  líder	  de	  todos	  ellos,	  no,	  dejo	  que	  ese	  privilegio	  lo	  tuviera	  una	  mujer,	  
María	  Magdalena.	  Una	  mujer	  insignificante,	  pero	  que	  mostró	  ser	  la	  más	  fiel	  y	  seguidora	  de	  Jesús	  hasta	  el	  
final.	  No	  temió	  lo	  que	  le	  pudieran	  hacer	  los	  soldados,	  no	  se	  avergonzó	  de	  Él,	  su	  amor	  era	  tan	  grande	  y	  
estaba	  tan	  agradecida	  que	  no	  dejaría	  a	  su	  Señor	  ni	  aun	  después	  de	  muerto.	  

	  Jesús	  le	  dio	  la	  comisión	  de	  anunciar	  a	  sus	  discípulos	  que	  había	  resucitado	  (Juan	  20:17-‐18),	  y	  ella	  corrió	  a	  
darles	  las	  buenas	  nuevas	  de	  que	  había	  visto	  al	  Señor	  y	  había	  hablado	  con	  ella.	  Nosotros	  ya	  conocemos	  
todos	  estos	  acontecimientos,	  ¿los	  anunciamos	  a	  los	  demás,	  decimos	  que	  Jesús	  está	  vivo?	  

	  Aunque	  ya	  no	  se	  menciona	  por	  nombre	  a	  María	  Magdalena	  en	  el	  resto	  de	  la	  Escrituras	  puedo	  estar	  
segura	  de	  que	  se	  encontraba	  con	  los	  120	  que	  estaban	  orando	  en	  el	  aposento	  alto	  y	  esperando	  la	  venida	  
del	  Espíritu	  Santo.	  

Conclusión	  y	  aplicación	  

Podemos	  ver	  el	  gran	  amor	  de	  Jesús	  por	  María,	  cómo	  la	  sanó,	  la	  libertó,	  la	  transformó	  y	  la	  hizo	  una	  
discípula	  suya.	  María	  siguió	  al	  Señor	  literalmente	  y	  espiritualmente,	  le	  sirvió	  con	  sus	  bienes,	  le	  siguió	  
desde	  Galilea,	  le	  siguió	  en	  su	  ministerio,	  hasta	  la	  cruz,	  la	  sepultura	  y	  la	  resurrección.	  

	  Fue	  fiel	  y	  valiente	  hasta	  el	  final,	  su	  compromiso	  fue	  incondicional,	  igual	  que	  su	  amor.	  ¿Eres	  tú	  una	  
verdadera	  discípula	  y	  seguidora	  de	  Jesús?	  ¿Es	  tu	  fidelidad	  a	  Él	  como	  la	  de	  María?	  Necesitamos	  mujeres	  
como	  la	  Magdalena,	  oremos	  para	  que	  nuestras	  vidas	  sean	  entregadas	  y	  cambiadas	  por	  Dios	  de	  la	  misma	  
manera	  que	  María	  la	  entregó	  a	  su	  Salvador.	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  



LECCION	  8	  

Lidia,	  empresaria	  y	  cristiana	  	  

Escrito	  por	  Pilar	  Herrera	  	  

Introducción.	  (Hechos	  16:6-‐15)	  

En	  la	  Biblia	  tenemos	  narraciones	  de	  mujeres	  muy	  humildes	  que	  conocieron	  y	  siguieron	  a	  nuestro	  Señor	  
Jesucristo,	  pero	  también	  habla	  de	  mujeres	  nobles	  y	  distinguidas	  (Hechos	  13:50;	  17:4,	  12).	  La	  idea	  de	  
mujeres	  distinguidas,	  lo	  que	  quiere	  decir	  es,	  que	  eran	  mujeres	  de	  influencia	  y	  ricas.	  

	  Lidia,	  era	  una	  de	  ellas.	  Damos	  gracias	  a	  Dios	  que	  Él	  no	  hace	  acepción	  de	  personas.	  Él	  llama	  a	  pobres	  y	  
ricos,	  a	  mendigos	  y	  despreciados	  por	  la	  sociedad	  y	  a	  reyes	  y	  poderosos.	  Su	  mano	  llena	  de	  gracia	  y	  
misericordia	  alcanza	  a	  todo	  tipo	  de	  personas	  y	  clase	  social;	  hay	  esperanza	  y	  salvación	  para	  todo	  el	  que	  se	  
acerca	  a	  Él	  con	  arrepentimiento	  y	  fe.	  

	  El	  apóstol	  Pablo	  en	  su	  segundo	  viaje	  misionero	  “le	  fue	  prohibido	  por	  el	  Espíritu”	  seguir	  predicando	  en	  
Asia	  Menor	  y	  fueron	  a	  Troas.	  Allí,	  tuvo	  una	  visión	  de	  un	  varón	  macedonio	  que	  le	  pedía	  que	  pasara	  a	  
ayudarlos.	  Macedonia	  ya	  era	  Europa.	  Por	  lo	  tanto,	  Pablo	  no	  dudó	  en	  que	  era	  Dios	  quién	  le	  llamaba	  para	  
anunciar	  el	  evangelio	  en	  la	  región	  de	  Macedonia,	  que	  era	  parte	  de	  la	  Grecia	  moderna	  (Hechos	  16:6-‐10).	  
Pablo,	  con	  sus	  acompañantes	  Timoteo,	  Silas	  y	  Lucas,	  zarparon	  hasta	  llegar	  a	  Filipos,	  que	  era	  la	  primera	  
ciudad	  de	  Macedonia	  para	  extender	  la	  obra	  misionera	  en	  Europa.	  Este	  último	  se	  les	  unió	  justo	  antes	  de	  
ir	  a	  Troas,	  ya	  que	  el	  pronombre	  que	  utiliza	  cambia	  y	  se	  incluye	  a	  sí	  mismo	  (en	  seguida	  “procuramos”	  
partir	  para	  Macedonia)	  v.	  10.	  

Cómo	  era	  Filipos	  

Llegaron	  a	  Filipos	  que	  era	  la	  primera	  ciudad	  de	  la	  provincia	  de	  Macedonia.	  Filipos	  era	  una	  comunidad	  
muy	  próspera	  y	  activa	  en	  aquellos	  tiempos.	  Ciudad	  de	  rutas	  comerciales	  y	  de	  negocios,	  muy	  floreciente.	  
Era	  un	  lugar	  estratégico	  para	  introducir	  el	  evangelio	  en	  Europa.	  

Pablo	  y	  sus	  compañeros	  pasaron	  algunos	  días	  en	  Filipos	  esperando	  que	  llegara	  el	  día	  de	  reposo.	  Siempre	  
tenía	  una	  misma	  estrategia	  evangelística,	  primero	  iba	  a	  las	  sinagogas	  de	  los	  judíos	  y	  luego	  a	  los	  gentiles.	  
Pero	  en	  Filipos,	  aunque	  había	  algunos	  judíos,	  eran	  muy	  pocos,	  porque	  no	  tenían	  sinagoga.	  Para	  formar	  
una	  sinagoga	  en	  cualquier	  sitio,	  tenía	  que	  haber	  como	  mínimo	  10	  judíos	  varones,	  y	  se	  ve	  que	  en	  Filipos	  
no	  había	  ni	  siquiera	  esos	  10	  hombres	  judíos.	  	  Era	  una	  ciudad	  sin	  sinagoga	  y	  casi	  en	  su	  totalidad,	  gentil.	  

Aunque	  no	  había	  sinagoga,	  las	  mujeres	  judías	  sí	  podían	  reunirse	  para	  orar	  juntas.	  Se	  supone	  que	  Pablo	  y	  
sus	  compañeros	  indagaron	  en	  la	  ciudad	  y	  se	  enteraron	  que	  aunque	  no	  hubiera	  sinagoga	  las	  mujeres	  se	  
reunían	  al	  lado	  del	  río	  para	  orar,	  y	  así	  fueron	  (Hechos	  16:13).	  

Quién	  era	  Lidia	  

	  Es	  muy	  curioso	  que	  aunque	  Pablo	  fue	  primero	  a	  los	  judíos,	  la	  primera	  persona	  en	  responder	  al	  
evangelio,	  ni	  era	  hombre,	  ni	  era	  judío.	  Era	  una	  mujer	  llamada	  Lidia.	  



	  Pero,	  ¿quién	  era	  esta	  Lidia?	  Era	  una	  mujer	  de	  negocios,	  vendía	  tintura	  de	  púrpura	  y	  telas	  finas	  de	  
púrpura.	  Esta	  clase	  de	  telas	  eran	  muy	  caras	  debido	  al	  costoso	  procedimiento	  de	  teñido.	  El	  colorante	  era	  
raro	  y	  caro,	  ya	  que	  se	  obtenía	  de	  las	  púas	  del	  caparazón	  de	  un	  molusco,	  que	  era	  muy	  difícil	  de	  conseguir.	  
En	  Tiatira,	  la	  ciudad	  natal	  de	  Lidia,	  inventaron	  otro	  método	  de	  conseguir	  el	  tinte	  a	  partir	  de	  la	  raíz	  de	  una	  
especie	  vegetal.	  Este	  tinte	  era	  más	  asequible	  para	  la	  gente	  trabajadora,	  aunque	  seguía	  siendo	  caro.	  Esta	  
tinta	  era	  uno	  de	  los	  productos	  más	  apreciados	  en	  el	  mundo	  antiguo,	  por	  eso	  los	  colores	  de	  los	  reyes	  y	  la	  
nobleza	  eran	  el	  color	  púrpura	  para	  mostrar	  su	  clase	  social.	  

	  Por	  lo	  tanto,	  Lidia	  debió	  de	  ser	  una	  mujer	  rica	  e	  influyente,	  muy	  conocida	  en	  toda	  la	  ciudad.	  Tenía	  una	  
casa	  grande	  y	  probablemente	  con	  	  sirvientes	  v.16.	  

	  No	  sabemos	  si	  era	  una	  mujer	  soltera	  o	  viuda,	  ya	  que	  si	  hubiera	  habido	  un	  marido,	  se	  hubiera	  
mencionado	  de	  alguna	  forma.	  Pero	  parece	  que	  ella	  es	  la	  que	  lleva	  el	  negocio	  y	  la	  que	  toma	  las	  
decisiones	  en	  su	  casa	  (v.16,	  40).	  

	  Como	  ya	  hemos	  mencionado	  anteriormente,	  Lidia	  era	  una	  mujer	  gentil	  de	  la	  ciudad	  de	  Tiatira,	  que	  
estaba	  situada	  	  al	  oeste	  de	  Asia	  Menor,	  en	  lo	  que	  es	  ahora	  Turquía.	  Tiatira	  era	  un	  centro	  comercial,	  y	  
quizás	  allí	  fue	  donde	  Lidia	  aprendió	  el	  negocio	  de	  teñir	  las	  telas	  y	  pensó	  en	  ampliar	  su	  negocio	  yéndose	  a	  
Filipos.	  Era	  una	  mujer	  emprendedora,	  dispuesta	  a	  cambiar	  de	  país	  y	  continente	  para	  trabajar	  y	  negociar.	  

	  No	  era	  judía,	  pero	  en	  Tiatira	  sí	  que	  había	  una	  comunidad	  de	  judíos	  muy	  grande,	  y	  allí	  sí	  que	  tenían	  
sinagoga,	  Lidia	  era	  una	  prosélita	  judía.	  En	  Apocalipsis	  2:18-‐29,	  uno	  de	  los	  mensajes	  a	  las	  siete	  iglesias,	  es	  
a	  la	  de	  Tiatira.	  Se	  nos	  describe	  a	  Lidia	  como	  una	  mujer	  que	  adoraba	  a	  Dios,	  temerosa	  de	  Dios,	  como	  
muchos	  de	  los	  judíos,	  pero	  que	  todavía	  no	  conocía	  de	  manera	  personal	  al	  Señor	  Jesucristo.	  

	  Hay	  muchas	  personas	  hoy	  día	  que	  son	  verdaderamente	  temerosas	  de	  Dios	  como	  lo	  era	  Cornelio	  
(Hechos	  10:2).	  Sin	  embargo,	  no	  era	  salvo,	  no	  conocía	  el	  evangelio	  personalmente	  (Hechos	  11:14).	  Era	  
religioso,	  pero	  la	  religión	  no	  salva	  a	  nadie.	  Tuvo	  que	  ir	  Pedro	  a	  su	  casa	  para	  hablarle	  de	  la	  obra	  de	  Cristo	  
en	  la	  cruz,	  para	  que	  todo	  el	  que	  en	  Él	  creyere,	  recibiría	  perdón	  de	  pecados	  (Hechos	  10:43;	  11:18).	  

Quizás	  tú,	  te	  identifiques	  con	  Lidia,	  eres	  temerosa	  de	  Dios,	  crees	  que	  hay	  un	  Dios	  verdadero,	  y	  eres	  
sincera	  en	  tu	  creencia.	  Pero	  pregúntate	  si	  en	  verdad	  esa	  sinceridad	  te	  lleva	  a	  la	  salvación.	  Analiza	  tu	  
corazón	  y	  ve	  si	  realmente	  ha	  habido	  un	  verdadero	  arrepentimiento	  y	  fe	  para	  perdón	  de	  tus	  pecados.	  

Dios	  abrió	  el	  corazón	  de	  Lidia	  

	  Aunque	  Lidia	  sería	  una	  mujer	  muy	  ocupada	  con	  su	  negocio,	  encontraba	  tiempo	  o	  programaba	  su	  
tiempo,	  para	  las	  cosas	  de	  Dios.	  Guardaba	  el	  día	  de	  reposo	  para	  juntarse	  con	  las	  otras	  mujeres	  a	  orar.	  
¿Guardas	  tú	  el	  día	  del	  Señor?	  ¿Ordenas	  tus	  actividades	  y	  quehaceres	  de	  tal	  manera	  que	  la	  prioridad	  
número	  uno	  sean	  las	  cosas	  del	  Señor?	  Necesitamos	  tiempo	  para	  escuchar	  a	  Dios	  y	  orar	  a	  Él.	  

	  En	  el	  versículo	  14	  de	  Hechos	  16,	  se	  nos	  explica	  qué	  ocurrió	  en	  esa	  reunión	  de	  oración,	  que	  desde	  aquel	  
día	  Lidia	  jamás	  olvidaría.	  Pablo	  y	  sus	  acompañantes	  se	  sentaron	  con	  las	  mujeres	  y	  les	  hablaron	  de	  Cristo,	  
como	  Él	  era	  el	  Mesías	  esperado	  por	  el	  pueblo	  de	  Israel.	  En	  Él	  se	  cumplieron	  todas	  las	  profecías	  y	  Él	  
murió	  y	  resucitó	  al	  tercer	  día	  para	  salvarnos.	  Podemos	  imaginar	  una	  charla	  tranquila	  con	  las	  mujeres	  y	  



exponiendo	  claramente	  el	  evangelio.	  Y	  allí	  estaba	  Lidia,	  “oyendo”,	  en	  griego	  es	  una	  palabra	  que	  significa	  
“escuchar	  intensamente”.	  Pero	  no	  solo	  quedó	  allí,	  ocurrió	  algo	  más.	  

	  Su	  corazón	  fue	  abierto	  por	  Dios	  mismo.	  No	  era	  que	  Lidia	  abriera	  su	  corazón,	  es	  verdad	  que	  ella	  buscaba,	  
pero	  incluso	  en	  ese	  buscar,	  era	  Dios	  quien	  la	  estaba	  atrayendo.	  Es	  Dios	  mismo	  quien	  hace	  la	  obra	  de	  
salvación	  en	  nosotros,	  nosotros	  no	  podemos	  hacer	  nada.	  Jesús	  mismo	  dejó	  esto	  muy	  claro	  en	  sus	  
enseñanzas:	  “Ninguno	  puede	  venir	  a	  mí,	  si	  el	  Padre	  que	  me	  envió	  no	  lo	  trajere”	  (Juan	  6:44).	  Ella	  
escuchaba	  atentamente	  y	  comprendía	  el	  mensaje	  del	  evangelio.	  

	  Vemos	  la	  soberanía	  de	  Dios	  en	  su	  vida,	  trae	  a	  Lidia	  a	  la	  oración,	  hace	  que	  justo	  Pablo	  les	  hable	  del	  
evangelio,	  Dios	  le	  da	  oídos	  para	  oír	  y	  le	  abre	  el	  corazón	  para	  que	  esté	  atenta	  a	  lo	  que	  Pablo	  decía.	  Dios	  
pone	  los	  medios,	  Dios	  da	  la	  fe,	  que	  es	  un	  don	  de	  Dios,	  Dios	  da	  el	  arrepentimiento,	  y	  abre	  los	  corazones.	  
Es	  una	  obra	  enteramente	  divina	  por	  pura	  gracia.	  

	  Lidia,	  esa	  misma	  mañana	  se	  convirtió	  en	  una	  verdadera	  creyente.	  Respondió	  al	  evangelio	  al	  instante	  y	  
de	  manera	  voluntaria.	  

	  Quizás	  tú	  llevas	  mucho	  tiempo	  oyendo	  el	  evangelio,	  o	  es	  la	  primera	  vez	  que	  lo	  haces,	  el	  tiempo	  no	  
importa,	  lo	  importante	  es	  que	  estés	  atenta	  a	  la	  Palabra	  de	  Dios	  y	  que	  le	  pidas	  a	  Dios	  que	  abra	  tu	  corazón	  
para	  recibir	  la	  salvación.	  Fue	  una	  conversión	  muy	  tranquila,	  sin	  sobresaltos	  ni	  dramatismos,	  no	  como	  la	  
del	  carcelero	  de	  Filipos	  al	  poco	  tiempo	  después.	  

El	  fruto	  de	  una	  vida	  transformada	  

	  ¿Cómo	  podemos	  decir	  solamente	  con	  el	  v.14	  que	  Lidia	  fue	  realmente	  convertida?	  Bueno,	  por	  sus	  frutos	  
y	  su	  cambio	  de	  vida.	  Inmediatamente	  fue	  bautizada	  v.15	  y	  su	  familia	  también.	  Algunos	  dicen	  que	  su	  
familia	  se	  refiere	  a	  sus	  siervos,	  pero	  sean	  sus	  propios	  hijos	  o	  siervos	  e	  incluso	  ambos,	  lo	  que	  sí	  vemos	  es	  
que	  Lidia	  les	  habló	  del	  evangelio	  o	  les	  llevó	  a	  Pablo	  para	  que	  le	  hablase	  a	  ellos.	  

	  Una	  de	  las	  primeras	  señales	  de	  un	  verdadero	  creyente	  es	  que	  se	  quiere	  bautizar.	  El	  bautismo	  no	  salva	  a	  
nadie,	  es	  una	  señal	  externa	  de	  lo	  que	  ha	  ocurrido	  internamente	  en	  el	  corazón.	  Por	  lo	  tanto	  si	  tú	  crees	  
que	  eres	  convertida,	  busca	  el	  bautismo	  como	  una	  señal	  de	  obediencia	  a	  Dios.	  

	  Otra	  señal	  de	  que	  Lidia	  había	  sido	  convertida,	  es	  que	  abrió	  su	  hogar	  para	  los	  creyentes.	  En	  el	  v.15,	  nos	  
dice	  que	  Lidia	  obligó	  a	  Pablo	  y	  sus	  compañeros	  a	  quedarse	  en	  su	  casa.	  Seguro	  que	  ellos	  se	  estaban	  
hospedando	  en	  algún	  mesón,	  y	  Lidia	  ofrece	  su	  casa	  y	  sus	  provisiones	  para	  los	  misioneros.	  No	  era	  
hospedarlos	  solo	  para	  una	  noche,	  sino	  que	  se	  quedaron	  allí	  muchos	  días	  v.18.	  

	  Por	  ayudar	  a	  una	  chica	  con	  espíritu	  de	  adivinación,	  Pablo	  y	  Silas	  fueron	  encarcelados	  y	  azotados,	  y	  esto	  
redundó	  en	  la	  conversión	  del	  carcelero	  y	  su	  familia.	  El	  predicar	  el	  evangelio	  era	  peligroso	  y	  era	  un	  delito	  
de	  cárcel.	  Sin	  embargo,	  Lidia,	  aun	  exponiéndose	  a	  ser	  encarcelada,	  	  menospreciada,	  o	  tener	  pérdidas	  en	  
su	  negocio,	  ella	  siguió	  albergando	  a	  	  los	  creyentes.	  En	  el	  v.40	  se	  nos	  dice	  que	  Pablo	  y	  Silas	  cuando	  
salieron	  de	  la	  cárcel	  fueron	  a	  casa	  de	  Lidia	  a	  ver	  y	  consolar	  a	  los	  hermanos.	  



	  Con	  casi	  toda	  seguridad	  podemos	  decir	  que	  los	  primeros	  cristianos	  en	  Filipos	  se	  reunían	  en	  casa	  de	  
Lidia.	  Qué	  privilegio	  que	  tu	  casa	  se	  use	  para	  tener	  cultos	  y	  reuniones	  de	  iglesia.	  

	  ¿Cómo	  usas	  tu	  casa?	  ¿Cómo	  usas	  tus	  bienes?	  ¿Es	  tu	  casa	  una	  casa	  abierta	  al	  evangelio	  y	  a	  los	  
creyentes?	  

Aplicación	  

Lidia	  era	  lo	  que	  podemos	  llamar	  una	  mujer	  de	  vanguardia,	  una	  mujer	  adelantada	  a	  su	  tiempo,	  valerosa	  y	  
arriesgada.	  

Damos	  gracias	  a	  Dios	  por	  tener	  este	  testimonio	  de	  Lidia	  en	  la	  Palabra	  de	  Dios.	  Es	  un	  ejemplo	  para	  
nosotras	  de	  una	  mujer	  emprendedora	  en	  el	  trabajo.	  Una	  buscadora	  de	  Dios,	  que	  al	  final	  lo	  encontró,	  o	  
mejor	  dicho,	  Él	  la	  encontró	  a	  ella.	  

	  Es	  un	  ejemplo	  de	  obediencia	  a	  los	  mandatos	  de	  Dios	  al	  ser	  bautizada.	  Es	  un	  ejemplo	  de	  testimonio,	  de	  
una	  vida	  transformada,	  de	  amor	  a	  la	  obra	  de	  Dios	  y	  a	  los	  creyentes.	  Fue	  la	  primera	  convertida	  en	  Europa	  
y	  en	  su	  hogar	  se	  reunía	  la	  primera	  iglesia	  europea	  ¡qué	  privilegio!	  

	  ¿Eres	  un	  ejemplo	  de	  mujer	  creyente?	  ¿Eres	  un	  ejemplo	  de	  fe,	  de	  hospitalidad,	  de	  amor	  a	  Dios	  y	  a	  su	  
obra?	  Tampoco	  nos	  cansemos	  de	  hablar	  del	  evangelio	  y	  de	  Cristo	  a	  otras	  personas,	  quién	  sabe	  si	  habrá	  
una	  Lidia	  escuchándote,	  a	  la	  cual	  Dios	  abrirá	  su	  corazón.	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  



LECCIÓN	  9:	  	  LA	  IDENTIDAD	  DE	  UNA	  MUJER	  

En	  medio	  de	  las	  crisis	  de	  la	  vida,	  cada	  mujer	  enfrenta	  una	  batalla	  interna	  acerca	  de	  Su	  identidad,	  entre	  la	  
persona	  que	  cree	  que	  ella	  es	  y	  la	  persona	  que	  Dios	  ha	  llamado	  a	  ser.	  

Porque	  somos	  hechura	  suya,	  creados	  en	  Cristo	  Jesús	  para	  buenas	  obras,	  las	  cuales	  Dios	  preparó	  de	  
antemano	  para	  que	  anduviésemos	  en	  ellas.	  
Efesios	  2:10.	  

Es	  la	  guerra	  entre	  la	  propia	  imagen	  y	  la	  imagen	  de	  Dios.	  

La	  imagen	  de	  Dios	  es	  la	  persona	  que	  Dios	  designó	  que	  fueras	  desde	  el	  vientre	  de	  su	  madre,	  una	  persona	  
con	  dones	  específicos,	  propósito	  y	  llamado.	  

La	  auto	  imagen	  es	  la	  persona	  que	  tu	  percibes	  que	  eres	  basada	  en	  las	  influencias	  de	  tu	  ambiente	  y	  
cultura.	  Por	  qué	  muchas	  mujeres	  batallan	  con	  su	  Identidad?	  

Sin	  una	  fuerte	  imagen	  de	  Dios	  en	  la	  cual	  apoyarse,	  una	  mujer	  llega	  a	  estar	  entrampada	  por	  
comportamientos	  negativos.	  

Comportamiento	  rebelde.	  	  Una	  mujer	  rebelde	  expresa	  enojo	  y	  frustración	  a	  través	  de	  Bulimia,	  anorexia,	  
drogas,	  abuso	  de	  alcohol,	  etc.	  

Comportamiento	  Pasivo-‐Agresivo.	  	  Es	  una	  mujer	  que	  	  nunca	  toma	  acción.	  	  Hace	  promesa	  que	  no	  cumple,	  
es	  negligente	  a	  cosas	  importantes	  que	  deben	  ser	  logradas,	  presenta	  excusas	  para	  todo.	  

Comportamiento	  de	  complacencia	  excesiva.	  	  Es	  la	  mujer	  que	  hará	  cualquier	  cosa	  para	  recibir	  afirmación	  
y	  aceptación	  de	  la	  persona	  que	  ella	  desea	  ardientemente.	  

Comportamiento	  temeroso.	  	  Esta	  mujer	  probablemente	  ha	  experimentado	  abuso	  físico,	  emocional	  o	  
sexual	  que	  le	  impide	  tomar	  riesgos	  en	  alguna	  área	  de	  su	  vida.	  	  Teme	  hablar	  por	  sí	  misma	  y	  por	  otros.	  

El	  enemigo	  de	  nuestras	  almas	  que	  trata	  de	  dañar	  nuestra	  identidad,	  anda	  como	  león	  rugiente	  buscando	  
a	  quien	  devorar.	  
Necesitamos	  profundizar	  en	  la	  Palabra	  de	  Dios	  para	  descubrir	  las	  maravillas	  del	  Señor	  como	  envió	  a	  su	  
Hijo,	  y	  reconocer	  su	  Voz	  y	  las	  acciones	  del	  enemigo.	  

Construya	  dependencia	  de	  Dios.	  	  Deje	  de	  correr.	  	  Apague	  la	  TV,	  el	  radio,	  el	  celular,	  el	  carro,	  el	  CD	  player,	  
la	  computadora,	  sus	  amigos,	  su	  familia,	  por	  un	  período	  de	  tiempo	  una	  vez	  al	  día	  para	  entrar	  en	  intimidad	  
con	  Dios	  y	  escucharlo,	  y	  encontrarás	  que	  muchas	  de	  esas	  batallas	  con	  tu	  identidad,	  serán	  aclaradas	  y	  
tendrás	  la	  guía	  del	  Espíritu	  Santo	  para	  sanar	  heridas	  del	  pasado	  que	  han	  dañado	  tu	  identidad.	  

Una	  mujer	  que	  depende	  de	  Dios,	  descubrirá	  su	  verdadera	  identidad.	  

	  

	  



LECCIÓN	  10:	  	  EL	  VALOR	  DE	  LA	  MUJER	  

Cuál	  es	  el	  valor	  de	  la	  mujer	  que	  la	  gente	  le	  da?	  

Cuál	  es	  el	  valor	  que	  tu	  como	  mujer	  te	  das?	  

Cuál	  es	  el	  valor	  de	  la	  mujer	  que	  Dios	  le	  da?	  

En	  el	  Talmud	  hebreo	  está	  escrito:	  Cuídate	  mucho	  de	  hacer	  llorar	  a	  una	  mujer,	  pues	  Dios	  cuenta	  todas	  
sus	  lágrimas.	  La	  mujer	  salió	  de	  la	  costilla	  del	  hombre,	  no	  de	  los	  pies	  para	  ser	  pisoteada,	  ni	  de	  la	  cabeza	  
para	  ser	  superior,	  sino	  del	  lado	  para	  ser	  igual,	  debajo	  del	  brazo	  para	  ser	  protegida	  y	  al	  lado	  del	  corazón	  
para	  ser	  amada.	  

¿Quién	  es	  la	  mujer?	  

Un	  ser	  humano,	  creado	  por	  Dios,	  pura	  y	  preciosa,	  con	  un	  propósito,	  con	  una	  personalidad	  femenina,	  con	  
necesidades,	  con	  impulsos	  y	  deseos,	  con	  la	  capacidad	  de	  ir	  más	  allá	  de	  ella	  misma,	  con	  cualidades	  
espirituales,	  con	  un	  valor	  incalculable.	  

¿Qué	  valor	  te	  das	  a	  ti	  misma?	  

¿Qué	  te	  dices	  en	  tu	  monólogo	  interno?	  

La	  Biblia	  dice:	  Cual	  es	  su	  pensamiento	  en	  su	  corazón,	  el	  tal	  es	  él.	  Si	  dentro	  de	  ti	  piensas	  que	  no	  vales,	  que	  
no	  tienes	  belleza,	  que	  nada	  te	  sale	  bien,	  que	  no	  vale	  la	  pena	  vivir,	  déjame	  decirte	  que	  estás	  aceptando	  
una	  mentira	  del	  enemigo	  de	  nuestras	  almas,	  Satanás,	  son	  mensajes	  despachados	  desde	  el	  mismo	  
infierno,	  para	  que	  no	  veas	  el	  valor	  que	  hay	  en	  ti.	  

¿Qué	  piensa	  el	  mundo	  del	  valor	  de	  la	  mujer?	  

Rechazada	  y	  marginada	  por	  la	  sociedad.	  En	  algunas	  culturas,	  la	  mujer	  es	  un	  objeto,	  ha	  sido	  marginada	  e	  
impedida	  de	  ser	  ella. Colocada	  en	  una	  posición	  inferior	  al	  hombre,	  su	  sierva,	  su	  esclava. Criticada	  en	  la	  
historia	  de	  muchos	  pueblos.	  El	  hombre	  judío	  oraba:	  Dios	  te	  doy	  gracias	  que	  no	  nací	  gentil,	  ni	  esclavo,	  ni	  
mujer.	   	  Considerada	  igual	  al	  hombre.	  

¿QUÉ	  DICE	  DIOS	  ACERCA	  DE	  TI	  MUJER?	  

Hecha	  a	  la	  imagen	  de	  Dios.	  
Génesis	  1:27,	  5:1,2.	  Y	  creó	  Dios	  al	  hombre	  a	  su	  imagen,	  a	  imagen	  de	  Dios	  lo	  creó;	  varón	  y	  hembra	  los	  
creó.	  El	  día	  en	  que	  creó	  Dios	  al	  hombre,	  a	  semejanza	  de	  Dios	  lo	  hizo.	  Varón	  y	  hembra	  los	  creó;	  y	  los	  
bendijo.	  

Formada	  por	  Él,	  en	  el	  vientre	  de	  tu	  madre.	  Sal.	  139:13-‐16.	  

Persona	  por	  la	  cual	  Cristo	  murió.	  
Romanos	  5:8.	  Más	  Dios	  muestra	  su	  amor	  para	  con	  nosotros	  en	  que	  siendo	  aún	  pecadores	  Cristo	  murió	  
por	  nosotros.	  



Templo	  del	  Espíritu	  Santo.	  
1	  Corintios	  6:19.	  ¿O	  ignoráis	  que	  vuestro	  cuerpo	  es	  templo	  del	  Espíritu	  Santo,	  el	  cual	  está	  en	  vosotros,	  el	  
cual	  tenéis	  de	  Dios,	  y	  que	  no	  sois	  vuestros?	  
	  

Creada	  para	  gloria	  de	  Dios.	  
Isaías	  43:7.	  todos	  los	  llamados	  de	  mi	  nombre;	  para	  gloria	  mía	  los	  he	  creado,	  los	  formé	  y	  los	  hice.	   

Creada	  para	  grandes	  cosas.	  
Efesios	  2:10.	  Porque	  somos	  hechura	  suya,	  creados	  en	  Cristo	  Jesús	  para	  buenas	  obras,	  las	  cuales	  Dios	  
preparó	  de	  antemano	  para	  que	  anduviésemos	  en	  ellas.	  

Amigas,	  El	  Valor	  de	  una	  mujer	  es:	  El	  gozo	  de	  saber	  que	  Dios	  nos	  ha	  creado	  con	  la	  mentalidad	  de	  
autogobernarnos	  en	  todos	  los	  roles	  de	  la	  mujer,	  la	  belleza	  de	  la	  respuesta	  emocional	  al	  amor	  y	  al	  dolor,	  
la	  fuerza	  de	  seguir	  lo	  que	  tiene	  valor,	  de	  soportar	  lo	  que	  es	  necesario	  y	  de	  dejar	  de	  lado	  lo	  que	  no	  es	  
para	  nosotras,	  el	  gozo	  de	  ser	  madres	  si	  traemos	  o	  no	  hijos	  al	  mundo,	  la	  paz	  de	  aceptarnos	  a	  nosotras	  
mismas	  como	  ciudadanas	  no	  de	  segunda	  clase	  sino	  de	  primera,	  y	  la	  seguridad	  de	  saber	  que	  somos	  hijas	  
del	  Dios	  altísimo	  quien	  nos	  ama	  y	  nos	  cuida	  y	  con	  quien	  viviremos	  eternamente.	  

Escrito	  por	  	  Alva	  Vargas	  	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  



LECCIÓN	  11:	  LA	  GRANDEZA	  DE	  UNA	  MUJER	  

Mujeres	  Hacia	  La	  Excelencia:	  La	  Grandeza	  de	  Una	  Mujer.	  

Has	  sido	  llamada	  para	  grandeza	  o	  nobleza,	  majestad,	  poder.	  No	  has	  sido	  llamada	  a	  ser	  tonta,	  simple,	  sin	  
valor.	  Tu	  destino:	  llegar	  a	  la	  grandeza,	  no	  por	  tener	  altura,	  posesiones,	  conocimientos,	  belleza	  externa,	  
aptitudes,	  pero	  por	  tener	  la	  oportunidad	  de	  vivir	  como	  Hija	  del	  Rey	  de	  Reyes	  y	  Señor	  de	  Señores,	  y	  llegar	  
a	  la	  grandeza	  en	  pensamientos,	  palabras	  y	  acciones,	  porque	  puedes	  vivir	  en	  él	  ,	  por	  él,	  a	  través	  de	  él	  y	  
para	  él.	  

Dios	  te	  ha	  llamado	  a	  Grandeza	  en	  El,	  y	  desea	  quitar	  de	  ti	  todo	  aquello	  que	  impide	  el	  fluir	  del	  Espíritu	  
Santo	  en	  tu	  vida,	  usando	  gente,	  eventos	  y	  circunstancias. Necesitas	  dar	  algunos	  pasos	  para	  encontrar	  
esta	  grandeza:	  
	  

Dedicar	  tiempos	  quietos	  con	  el	  Maestro.	  

El	  árbol	  de	  roble	  tiene	  raíces	  las	  cuales	  son	  dos	  veces	  más	  profundas	  que	  su	  altura,	  de	  tal	  manera	  que	  lo	  
guarda	  de	  caer	  en	  medio	  de	  las	  tormentas	  y	  lo	  mantienen	  verde	  durante	  la	  más	  larga	  sequedad. 	  
Necesitas	  tener	  raíces	  profundas	  en	  tu	  vida,	  dedicando	  tiempos	  quietos	  con	  Dios.	  

Tu	  eficacia	  para	  Dios	  en	  lo	  público	  está	  medida	  por	  lo	  que	  eres	  realmente	  en	  tu	  vida	  privada.	  

Estad	  quietos,	  y	  conoced	  que	  yo	  soy	  Dios;	  Seré	  exaltado	  entre	  las	  naciones;	  enaltecido	  seré	  en	  la	  tierra.	  
Salmos	  46:10.	  

Vestir	  apropiadamente.	  

Cuando	  niñas	  jugábamos	  a	  vestirnos	  como	  mamá,	  pretendiendo	  ser	  grandes.	  

1	  Pedro	  3:3-‐4.Vuestro	  atavío	  no	  sea	  el	  externo	  de	  peinados	  ostentosos,	  de	  adornos	  de	  oro	  o	  de	  vestidos	  
lujosos,	  sino	  el	  interno,	  el	  del	  corazón,	  en	  el	  incorruptible	  ornato	  de	  un	  espíritu	  afable	  y	  apacible,	  que	  es	  
de	  grande	  estima	  adelante	  de	  Dios.	  
Con	  tristeza	  puedo	  decir	  que	  hoy	  muchas	  mujeres,	  aún	  llamándose	  cristianas,	  están	  vistiendo	  
inmoralmente,	  siendo	  un	  motivo	  de	  caída	  para	  muchos	  hombres,	  quienes	  son	  atraídos	  por	  lo	  que	  ven,	  y	  
hay	  mujeres	  que	  con	  su	  forma	  de	  vestir,	  no	  glorifican	  a	  Dios	  ni	  son	  bendición	  ni	  a	  hombres	  ni	  a	  mujeres.	  

La	  Biblia	  nos	  muestra	  en	  Proverbios	  31:22,	  25,	  el	  modelo	  de	  una	  mujer	  con	  Grandeza.	  

Ella	  se	  hace	  tapices;	  De	  lino	  fino	  y	  púrpura	  es	  su	  vestido. Fuerza	  y	  honor	  son	  su	  vestidura;	  Y	  se	  ríe	  de	  lo	  
por	  venir.	  

FUERZA.	  Para	  criar	  hijos	  y	  disciplinarlos,	  para	  hacer	  las	  tareas	  del	  hogar,	  para	  atender	  al	  esposo,	  para	  
realizar	  cada	  cosa	  alrededor	  de	  ella,	  fuerza	  para	  enfrentar	  cada	  situación	  difícil	  que	  se	  le	  presente. 
Salmos	  27:1.El	  Señor	  es	  mi	  luz	  y	  mi	  salvación;	  ¿de	  quién	  temeré?	   El	  Señor	  es	  la	  fortaleza	  de	  mi	  vida;	  
¿de	  quién	  he	  de	  atemorizarme?	  



HONOR.	  Significa	  ser	  confiable	  y	  pura,	  honesta	  en	  todos	  sus	  caminos	  en	  cualquier	  lugar	  que	  se	  
encuentre.	  Podemos	  tener	  ese	  honor	  cuando	  estemos	  cubiertas	  por	  la	  justicia	  de	  Dios	  a	  través	  de	  
Jesucristo.	  

Filipenses	  3:9.	  Y	  ser	  hallado	  en	  él,	  no	  teniendo	  mi	  propia	  justicia,	  que	  es	  por	  la	  ley,	  sino	  la	  que	  es	  por	  la	  
fe	  de	  Cristo,	  la	  justicia	  que	  es	  de	  Dios	  por	  la	  fe;  ¿Cómo	  ha	  estado	  vestida	  últimamente?	  
Dé	  una	  Mirada	  a	  su	  closet	  espiritual.	  Está	  Ud.	  Llevando	  un	  corazón	  de	  compasión,	  amabilidad,	  humildad,	  
paciencia?	  ¿cómo	  es	  su	  vestido	  externo?	  ¿Eres	  motivo	  de	  caída	  para	  los	  hombres	  con	  tu	  manera	  de	  
vestir?	  

Colosenses	  3:12.	  Nos	  exhorta: Vestíos,	  pues,	  como	  escogidos	  de	  Dios,	  santos	  y	  amados,	  de	  entrañable	  
misericordia,	  de	  benignidad,	  de	  humildad,	  de	  mansedumbre,	  de	  paciencia; soportándoos	  unos	  a	  otros,	  
y	  perdonándoos	  unos	  a	  otros,	  si	  alguno	  tuviere	  queja	  contra	  otro.	  De	  la	  manera	  que	  Cristo	  os	  perdonó,	  
así	  también	  hacedlo	  vosotros. Y	  sobre	  todas	  estas	  cosas	  vestíos	  de	  amor,	  que	  es	  el	  vínculo	  perfecto.	  
Usar	  el	  poder	  del	  perdón.	  

Cuando	  Cristo	  estaba	  en	  la	  cruz	  pronunció	  las	  palabras:	  Padre	  perdónalos	  porque	  no	  saben	  lo	  que	  
hacen. Cómo	  reaccionas	  ante	  las	  ofensas	  de	  otros?	  Estás	  lista	  a	  perdonar?	  Una	  mujer	  de	  39	  años	  me	  
dijo:	  No	  soy	  feliz	  ,	  pues	  odio	  a	  mi	  hermano	  que	  me	  violó	  cuando	  tenía	  9	  años,	  pero	  esa	  noche	  que	  
confesó	  su	  odio,	  y	  entendió	  el	  poder	  del	  perdón,	  Dios	  la	  sanó	  después	  de	  decir:	  Decido	  perdonarlo	  y	  
comenzó	  una	  nueva	  etapa	  en	  su	  vida.	  

Vivir	  con	  una	  mala	  actitud	  hacia	  una	  persona	  te	  lleva	  a	  seguir	  el	  espíritu	  del	  diablo,	  por	  muy	  santo	  que	  
seas.	  El	  juzgar	  a	  los	  demás	  sólo	  sirve	  para	  que	  se	  cumplan	  en	  ti	  los	  propósitos	  del	  infierno.	  
Dios	  nos	  pide	  perdonar. Mateo	  6:14.	  Porque	  si	  perdonáis	  a	  los	  hombres	  sus	  ofensas,	  os	  perdonará	  
también	  a	  vosotros	  vuestro	  Padre	  celestial.	  

Mateo	  5:44.	  Amad	  a	  vuestros	  enemigos,	  bendecid	  a	  los	  que	  os	  maldicen,	  haced	  bien	  a	  los	  que	  os	  
aborrecen,	  y	  orad	  por	  los	  que	  os	  ultrajan	  y	  os	  persiguen.	  

Cuidar	  los	  pensamientos,	  palabras	  y	  acciones. 	  Los	  pensamientos	  engendran	  sentimientos	  y	  éstos	  
acciones.	  

Mira	  tus	  pensamientos	  porque	  ellos	  vienen	  a	  ser	  palabras,	  mira	  tus	  palabras	  porque	  ellas	  vienen	  a	  ser	  
acciones,	  Mira	  tus	  acciones	  porque	  ellas	  vienen	  a	  ser	  hábitos,	  mira	  tus	  hábitos	  porque	  ellos	  vienen	  a	  ser	  
carácter,	  Mira	  tu	  carácter	  porque	  esto	  viene	  a	  ser	  tu	  destino.	  

Grandeza	  en	  Pensamientos.	  Filipenses	  4:8.	  Todo	  lo	  que	  es	  verdadero,	  todo	  lo	  honesto,	  todo	  lo	  puro,	  
todo	  lo	  amable,	  todo	  lo	  que	  es	  de	  buen	  nombre,	  si	  hay	  virtud	  alguna,	  si	  algo	  digno	  de	  alabanza,	  EN	  ESTO	  
PENSAD.	  

La	  mente	  es	  el	  blanco	  de	  Satanás.	  Cual	  es	  su	  pensamiento	  en	  su	  corazón	  el	  tal	  es	  él. ¿Qué	  pensamientos	  
alimentan	  tu	  mente? 	  Tenemos	  la	  mente	  de	  Cristo.	  No	  le	  des	  PAN	  a	  tu	  cerebro,	  en	  otras	  palabras:	  
Pensamientos	  automáticos	  negativos.	  



Grandeza	  en	  Palabras.	  El	  uso	  de	  la	  lengua.	  Efesios	  4:29.	  Ninguna	  palabra	  corrompida	  salga	  de	  vuestra	  
boca,	  sino	  la	  que	  sea	  buena,	  para	  la	  necesaria	  edificación	  a	  fin	  de	  dar	  gracia	  a	  los	  oyentes.	  Prov.	  18:21;	  
21:23.	  

Cuidemos	  lo	  que	  expresamos,	  pues	  una	  palabra	  puede	  destruir	  la	  paz	  del	  ambiente	  familiar,	  puede	  
romper	  una	  relación,	  puede	  traer	  desgracia	  sobre	  alguien,	  pero	  también	  dicha	  en	  una	  forma	  positiva,	  
puede	  dar	  ánimo	  al	  desalentado,	  alegría	  al	  triste,	  esperanza	  a	  quien	  la	  ha	  perdido,	  motivación	  para	  
continuar	  con	  un	  proyecto,	  para	  mejorar	  alguna	  conducta,	  etc.	  Las	  palabras	  que	  expresamos,	  tienen	  
poder	  para	  dar	  vida	  o	  muerte.	  

Grandeza	  en	  Acciones.	  De	  una	  sola	  pieza	  sin	  máscaras.	  Sin	  deshonestidad.	  Una	  mujer	  me	  dijo:	  
pongamos	  tal	  cantidad	  para	  dar	  un	  informe	  que	  faltaba,	  tuve	  que	  decirle	  NO,	  demos	  lo	  que	  es	  correcto.	  
Mat.	  5:16:	  Así	  alumbre	  vuestra	  luz	  delante	  de	  los	  hombres	  para	  que	  vean	  vuestras	  buenas	  obras,	  y	  
glorifiquen	  a	  vuestro	  Padre	  que	  está	  en	  los	  cielos.	  
Hemos	  sido	  llamadas	  a	  Grandeza	  en	  Dios,	  y	  para	  lograrlo,	  necesitamos	  sacar	  tiempo	  diariamente	  a	  solas	  
con	  Dios,	  cuidar	  nuestro	  vestir,	  perdonar	  y	  cuidar	  nuestros	  pensamientos,	  palabras	  y	  acciones,	  de	  tal	  
manera	  que	  el	  nombre	  de	  nuestro	  Padre	  Celestial	  sea	  glorificado.	  

¿Qué	  te	  está	  diciendo	  Dios	  últimamente?	  Que	  inviertas	  tiempo	  a	  sus	  pies?	  Que	  escuches	  Su	  palabra?	  

Observa	  tu	  closet	  espiritual	  y	  pregúntate	  qué	  tipo	  de	  vestido	  estoy	  usando	  interna	  y	  externamente?	  

¿Hay	  alguien	  a	  quien	  necesitas	  perdonar?	  Entre	  en	  la	  libertad	  y	  grandeza	  que	  el	  perdón	  trae.	  

Escrito	  por	  Alva	  C.	  Vargas	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  



LECCIÓN	  12:	  El	  Carácter	  de	  la	  Mujer	  (Tito	  2)	  

Por	  Martha	  Peace	  

Cuando	  una	  mujer	  mayor	  se	  hace	  amiga	  de	  una	  mujer	  más	  joven,	  ella	  puede	  influir	  en	  el	  pensamiento	  y	  
las	  acciones	  de	  la	  mujer	  más	  joven.	  Eso	  puede	  ser	  una	  buena	  o	  una	  mala	  noticia.	  Por	  ejemplo,	  es	  una	  
mala	  noticia	  cuando	  la	  mujer	  mayor	  lleva	  a	  la	  mujer	  más	  joven	  a	  la	  herejía.	  Es	  una	  buena	  noticia	  cuando	  
la	  mujer	  mayor	  es	  doctrinalmente	  sana.	  Es	  una	  mala	  noticia	  cuando	  la	  mujer	  de	  edad	  se	  rebela	  contra	  la	  
autoridad	  de	  los	  ancianos	  en	  su	  iglesia	  o	  su	  marido.	  Es	  una	  buena	  noticia	  cuando	  ella	  está	  en	  gracia	  bajo	  
su	  autoridad.	  Es	  una	  mala	  noticia	  cuando	  la	  mujer	  de	  más	  edad	  es	  chismosa.	  Es	  una	  buena	  noticia	  
cuando	  ella	  es	  como	  las	  "mujeres	  santas	  de	  la	  antigüedad"	  (I	  Pedro	  3:	  5).	  

Obviamente,	  Dios	  no	  quiere	  que	  una	  mujer	  mayor	  sea	  una	  mala	  influencia	  para	  las	  mujeres	  cristianas	  
más	  jóvenes.	  En	  cambio,	  Él	  quiere	  que	  ella	  tenga	  el	  carácter	  de	  Dios	  que	  aparece	  en	  Tito	  2:	  3-‐5.	  

“Asimismo,	  las	  ancianas	  deben	  ser	  reverentes	  en	  su	  conducta:	  no	  calumniadoras	  ni	  esclavas	  de	  mucho	  
vino,	  que	  enseñen	  lo	  bueno,	  que	  enseñen	  a	  las	  jóvenes	  a	  que	  amen	  a	  sus	  maridos,	  a	  que	  amen	  a	  sus	  
hijos,	  a	  ser	  prudentes,	  puras,	  hacendosas	  en	  el	  hogar,	  amables,	  sujetas	  a	  sus	  maridos,	  para	  que	  la	  
palabra	  de	  Dios	  no	  sea	  blasfemada.”	  (énfasis	  añadido).	  

En	  este	  capítulo	  se	  explica	  cómo	  una	  mujer	  cristiana	  puede	  tener	  el	  carácter	  de	  la	  mujer	  Tito	  2.	  
Independientemente	  de	  su	  edad	  ahora,	  con	  el	  tiempo	  puede	  llegar	  a	  ser	  una	  mujer	  mayor	  que	  
verdaderamente	  "enseñe	  lo	  que	  es	  bueno"	  y	  "alentar	  a	  las	  mujeres	  jóvenes"	  (Tito	  2:	  3-‐4).	  

Las	  características	  de	  la	  mujer	  mayor	  reverentes	  en	  su	  conducta	  

La	  palabra	  griega	  para	  reverente	  es	  hieroprepeis.	  Son	  dos	  palabras	  griegas,	  destinados	  a	  formar	  una	  
palabra.	  Heirps	  significa	  servicios	  sagrados	  o	  sagrado.	  Prépei	  significa	  correcto,	  ser	  apropiado.	  
Comportamiento	  es	  la	  palabra	  katastema	  que	  significa	  conducta	  o	  conducta.	  (La	  Conducta	  es	  la	  forma	  
de	  actuar.)	  1	  En	  otras	  palabras,	  usted	  se	  comporta	  de	  una	  manera	  apropiada.	  La	  versión	  King	  James	  de	  
la	  Biblia	  lo	  expresa	  muy	  bien,	  "el	  comportamiento	  como	  conviene	  a	  la	  santidad."	  

Matthew	  Henry	  describió	  este	  tipo	  de	  mujer	  como	  una	  persona	  cuyo	  "comportamiento	  se	  convierte	  en	  
una	  mujer	  consagrada	  a	  Dios."	  2	  Ella	  debe	  actuar	  y	  vestirse	  de	  una	  manera	  agradable	  a	  Dios.	  Ella	  debe	  
estar	  por	  fuera	  diferente	  del	  mundo	  y	  santa	  por	  dentro.	  

Reverentes	  en	  su	  Vestido	  y	  Actitud	  	  y	  	  Reverentes	  en	  Cómo	  Actúa	  

¿Cómo	  puede	  una	  mujer	  piadosa	  ser	  "reverentes	  en	  su	  conducta?"	  Una	  forma	  es	  por	  la	  forma	  en	  que	  se	  
viste.	  Ella	  debe	  vestir	  de	  una	  manera	  femenina,	  no	  como	  un	  hombre.	  Ella	  debe	  ser	  modesta,	  no	  sensual	  
y	  provocativa.	  Ella	  debe	  disfrutar	  de	  la	  libertad	  que	  ella	  tiene	  en	  el	  Señor	  de	  llevar	  maquillaje	  y	  vestido	  
bonito	  pero	  no	  ser	  ostentoso	  y	  vana.	  Más	  bien	  ella	  debe	  adornarse	  por	  sus	  buenas	  obras	  como	  Pablo	  
escribió	  a	  Timoteo:	  



“Asimismo,	  que	  las	  mujeres	  se	  vistan	  con	  ropa	  decorosa,	  con	  pudor	  y	  modestia,	  no	  con	  peinado	  
ostentoso,	  no	  con	  oro,	  o	  perlas,	  o	  vestidos	  costosos;	  sino	  con	  buenas	  obras,	  como	  corresponde	  a	  las	  
mujeres	  que	  profesan	  la	  piedad.”	  —	  I	  Timoteo	  2:	  9-‐10	  

Una	  vez	  hablé	  con	  grupo	  de	  señoras	  en	  una	  iglesia	  donde	  las	  mujeres	  creían	  que	  era	  pecado	  para	  una	  
mujer	  cristiana	  llevar	  joyas.	  Aparentemente	  la	  carta	  de	  Pablo	  a	  Timoteo,	  puede	  parecer	  que	  están	  en	  lo	  
correcto.	  Sin	  embargo,	  el	  apóstol	  Pablo	  no	  está	  diciendo	  en	  I	  Timoteo	  que	  las	  mujeres	  no	  deben	  trenzar	  
su	  cabello	  o	  llevar	  joyas.	  Pablo	  escribió	  a	  Timoteo	  a	  quien	  había	  dejado	  en	  Éfeso	  como	  pastor	  a	  la	  nueva	  
iglesia.	  En	  Éfeso,	  las	  prostitutas	  del	  templo	  eran	  conocidas	  por	  sus	  estilos	  llamativos,	  sugerentes	  
vanagloriosos	  y	  extremos	  del	  pelo	  y	  joyas.	  Desconocido	  a	  las	  prostitutas,	  su	  belleza	  era	  sólo	  superficial	  y	  
vacía.	  Pablo	  no	  quería	  que	  las	  mujeres	  cristianas	  se	  parezcan	  a	  las	  mujeres	  mundanas.	  Ellas	  deben	  ser	  
diferentes.	  Entonces,	  lo	  quq	  significa	  este	  pasaje	  es	  que	  la	  forma	  de	  vestir	  de	  un	  cristiano	  debe	  estar	  
libre	  de	  ostentación.	  Si	  ella	  se	  va	  a	  destacar,	  debe	  ser	  a	  causa	  de	  sus	  buenas	  obras	  hechas	  quietamente.	  

Pedro	  escribió	  de	  una	  preocupación	  similar	  a	  los	  cristianos	  esparcidos	  por	  todo	  el	  mundo.	  En	  I	  Pedro	  3:	  
3-‐4,	  se	  dirige	  el	  adorno	  apropiado	  de	  una	  mujer	  piadosa.	  

Y	  que	  vuestro	  adorno	  no	  sea	  externo:	  peinados	  ostentosos,	  joyas	  de	  oro	  o	  vestidos	  lujosos,	  sino	  que	  sea	  
el	  yo	  interno,	  con	  el	  adorno	  incorruptible	  de	  un	  espíritu	  tierno	  y	  sereno,	  lo	  cual	  es	  precioso	  delante	  de	  
Dios..	  

En	  este	  pasaje,	  Pedro	  (como	  Pablo)	  no	  podían	  estar	  diciendo	  una	  mujer	  no	  puede	  llevar	  el	  pelo	  trenzado	  
y	  joyas	  de	  oro.	  Si	  lo	  fuera,	  se	  le	  impediría	  usar	  vestidos,	  también!	  Más	  bien	  lo	  que	  está	  diciendo	  es	  que	  
su	  adorno	  externo	  no	  debe	  ser	  su	  énfasis.	  Su	  verdadera	  belleza	  viene	  de	  lo	  que	  está	  en	  el	  interior	  –	  "un	  
espíritu	  tierno	  y	  sereno”	  Este	  tipo	  de	  humildad	  es	  una	  mansedumbre.	  Es	  aceptar	  el	  trato	  de	  Dios	  con	  ella	  
como	  bueno.	  Ella	  no	  resiste	  ni	  disputa	  con	  Dios.	  Además	  de	  un	  corazón	  tierno,	  ella	  tiene	  un	  espíritu	  
sereno;	  uno	  que	  es	  pacífico	  y	  tranquilo.	  Ella	  no	  es	  dada	  a	  la	  ira	  o	  al	  miedo.	  

Su	  actitud	  es	  como	  la	  “esposa	  excelente”	  en	  Proverbios	  31.	  Su	  actitud	  hacia	  el	  futuro	  muestra	  su	  respeto	  
y	  confianza	  serena	  en	  Dios.	  Ella	  es	  “No	  tiene	  temor	  de	  la	  nieve	  por	  los	  de	  su	  casa,	  porque	  todos	  los	  de	  su	  
casa	  llevan	  ropa	  escarlata.”	  Se	  reviste	  de	  fuerza	  y	  dignidad	  mientras	  "sonríe	  al	  futuro”	  (Proverbios	  
31:21,25).	  

Tenemos	  una	  preciosa	  joven	  pareja	  piadosa,	  en	  nuestra	  iglesia.	  Un	  día,	  el	  sótano	  de	  Duane	  y	  Cynthia	  se	  
inundó	  con	  agua	  porque	  su	  bomba	  de	  sumidero	  había	  dejado	  de	  funcionar.	  Ella	  se	  puso	  muy	  angustiada	  
y	  llamó	  a	  su	  marido	  al	  trabajo	  y	  le	  pidió	  que	  fuera	  a	  casa	  a	  repararlo.	  Él	  le	  dijo	  que	  no	  podía	  salir,	  pero	  
que	  iba	  a	  instruirla	  cómo	  reparar	  la	  bomba	  descompuesta.	  Ella	  no	  lo	  entendió	  muy	  bien	  a	  pesar	  de	  que	  
con	  mucha	  paciencia	  le	  explicó	  qué	  hacer.	  Ella	  finalmente	  cedió	  e	  hizo	  lo	  que	  le	  pidió	  Duane.	  Y	  he	  aquí,	  
la	  bomba	  comenzó	  a	  trabajar!	  Más	  tarde,	  su	  marido	  llamó	  para	  ver	  si	  ella	  (por	  la	  gracia	  de	  Dios)	  
recuperó	  su	  "espíritu	  afable	  y	  apacible"	  (I	  Pedro	  3:	  5).	  

Este	  es	  un	  ejemplo	  extraordinario	  de	  un	  amante	  esposo	  que	  estaba	  tratando	  de	  ayudar	  a	  su	  esposa	  a	  ser	  
reverente	  en	  su	  comportamiento.	  En	  lugar	  de	  sentirse	  ofendido	  por	  su	  cuestionar,	  una	  esposa	  
verdaderamente	  piadoso	  sería	  agradecido	  por	  el	  recordatorio.	  Además	  de	  que	  los	  esposos	  recuerdan	  a	  



sus	  esposas	  de	  tener	  la	  actitud	  adecuada,	  reverente,	  las	  mujeres	  mayores	  deben	  recordarlo	  a	  las	  
mujeres	  más	  jóvenes	  también.	  De	  hecho,	  ellas	  mismas	  deben	  ser	  "reverentes	  en	  su	  conducta"	  (Tito	  2:3).	  

Permítanme	  resumir	  el	  punto.	  Las	  mujeres	  piadosas	  reflejan	  reverencia	  en	  su	  comportamiento	  al	  
vestirse	  de	  una	  manera	  que	  no	  es	  sensual,	  provocativa,	  masculina,	  o	  excesivamente	  llamativa	  y	  
ostentosa.	  En	  cambio,	  su	  adorno	  deben	  ser	  sus	  buenas	  obras	  y	  sus	  corazones	  suaves	  y	  espíritus	  
tranquilos.	  La	  actitud	  de	  sus	  corazones	  (lo	  que	  piensan)	  es	  agradable	  a	  Dios.	  Además,	  una	  mujer	  piadosa	  
es	  …	  

Reverentes	  en	  Cómo	  Actúa	  

Otra	  manera	  en	  que	  una	  mujer	  piadosa	  es	  reverente	  en	  su	  comportamiento	  es	  por	  la	  forma	  en	  que	  
actúa.	  Ella	  muestra	  amor	  a	  los	  demás,	  recordando	  que	  “el	  amor	  no	  se	  irrita”	  (I	  Corintios	  13:5).	  Ella	  tiene	  
buenos	  modales.	  Ella	  no	  empuja	  en	  la	  tienda	  de	  departamentos.	  Ella	  no	  se	  avergüenza	  a	  sí	  misma	  y	  le	  
grita	  al	  empleado	  de	  la	  tienda	  haciendo	  fuertes	  amenazas	  cuando	  las	  circunstancias	  no	  suceden	  a	  su	  
manera.	  Ella	  no	  es	  desagradable	  y	  ofensiva	  y	  desagradable	  y	  aplasta	  a	  la	  gente	  como	  una	  apisonadora.	  
En	  términos	  llanos,	  ella	  misma	  se	  comporta.	  Ella	  es	  una	  dama	  adecuada	  en	  el	  hogar	  y	  en	  público.	  

Quiero	  aclarar	  algo	  aquí.	  Ser	  "reverentes	  en	  su	  conducta"	  no	  significa	  que	  ella	  susurra	  cuando	  habla,	  se	  
esconde	  en	  el	  fondo,	  o	  no	  mira	  a	  otros	  cuando	  hablan.	  Yo	  conocí	  a	  una	  mujer	  que	  susurraba	  cuando	  ella	  
hablaba	  y	  recuerdo	  que	  pensé,	  "ella	  es	  tan	  dulce	  y	  femenina	  y	  piadosa."	  Eso	  es	  lo	  que	  pensé	  antes	  de	  
que	  realmente	  llegué	  a	  conocer	  a	  su	  carácter!	  Resultó	  que	  ella	  es	  mitad	  como	  una	  serpiente,	  pero	  
ciertamente	  susurra	  dulcemente	  como	  el	  veneno	  saliendo	  de	  su	  boca.	  

Por	  el	  contrario,	  las	  mujeres	  que	  son	  realmente	  reverentes	  en	  su	  comportamiento	  disfrutan	  de	  la	  vida.	  
Se	  ríen	  y	  hablan	  lo	  suficientemente	  alto	  para	  que	  otros	  oigan.	  No	  tienen	  una	  idea	  falsa	  de	  la	  
espiritualidad.	  Ellos	  se	  divierten	  y	  aman	  al	  Señor.	  Quienes	  hacer	  otras	  cómodos.	  Muestran	  amor	  a	  los	  
demás	  actuando	  correctamente,	  al	  regocijarse	  cada	  día	  que	  hizo	  el	  Señor.	  Su	  vestimenta,	  actitud	  y	  
comportamiento	  son	  agradables	  al	  Señor.	  Se	  trata	  de	  una	  versión	  modernizada	  de	  las	  “santas	  mujeres”	  
(1	  Pedro	  3:	  5).	  

De	  esta	  manera,	  la	  mujer	  Tito	  2	  debe	  ser	  reverente	  en	  su	  comportamiento.	  Ella	  también	  no	  debe	  ser	  de	  
chisme	  malicioso.	  

No	  de	  Chisme	  Malicioso	  

“No	  calumniadoras”	  me	  diabolous	  en	  griego.	  Diabolos	  es	  la	  misma	  palabra	  traducida	  como	  Diablo	  o	  
Satanás.	  Significa	  que	  “acusan,	  repudian,	  dar	  información	  falsa,	  son	  chismosas.”	  [3]	  Obviamente,	  el	  
chisme	  es	  un	  pecado	  grave.	  A	  menudo,	  es	  el	  pecado	  socialmente	  aceptable.	  Es	  tan	  fácil	  soltar	  un	  poco	  
de	  información,	  especialmente	  si	  usted	  está	  molesto	  con	  la	  otra	  persona.	  Una	  mujer	  mayor	  debe	  tener	  
integridad	  en	  relación	  con	  la	  información	  que	  la	  joven	  le	  da.	  Su	  enfoque	  debe	  ser	  ayudar	  a	  la	  mujer	  más	  
joven	  a	  responder	  justamente	  a	  aquellos	  que	  han	  herido	  y	  ofendido.	  La	  Mujer	  Tito	  2	  guarda	  
cuidadosamente	  sus	  palabras,	  no	  habla	  demasiado,	  y	  da	  consejo	  piadoso,	  pero	  no	  hace	  chismes.	  

Guarda	  las	  Palabras	  Cuidadosamente	  



“De	  igual	  manera,	  las	  mujeres	  deben	  ser	  dignas,	  no	  calumniadoras,	  sino	  sobrias,	  fieles	  en	  todo”	  (I	  
Timoteo	  3:11,	  énfasis	  añadido).	  

Ayer	  fui	  a	  la	  oficina	  de	  correos	  y	  me	  encontré	  con	  una	  señora	  de	  mi	  clase	  de	  estudio	  bíblico.	  Su	  hijo	  se	  
había	  roto	  una	  pierna	  muy	  mal	  y	  estábamos	  discutiendo	  lo	  que	  había	  sucedido.	  Un	  señor	  mayor	  entró	  y	  
se	  puso	  en	  la	  fila	  detrás	  de	  nosotros.	  Me	  di	  cuenta	  de	  que	  él	  pensaba	  que	  estábamos	  en	  la	  fila	  y	  no	  
estábamos	  así	  que	  me	  dijo:	  “Señor,	  no	  estamos	  en	  la	  línea,	  estamos	  simplemente	  hablando.”	  Él	  se	  rió	  y	  
dijo:	  “Yo	  sé	  cómo	  son	  las	  mujeres.	  Tengo	  cinco	  hermanas	  y	  yo	  era	  el	  único	  hijo.	  También	  tengo	  una	  
esposa	  y	  cuatro	  hijas!”	  Estaba	  bromeando,	  pero	  tenía	  un	  punto.	  Las	  mujeres	  disfrutan	  hablar.	  Por	  
supuesto	  no	  hay	  nada	  malo	  en	  hablar	  a	  menos	  que	  no	  guarden	  sus	  palabras	  con	  cuidado.	  

Los	  criterios	  bíblicos	  para	  las	  palabras	  que	  dices	  podrían	  resumirse	  con	  tres	  principios:	  hablar	  palabras	  
edificantes,	  hablar	  palabras	  verdaderas,	  y	  hablar	  palabras	  honorables.	  

Palabras	  Edificantes	  

“No	  salga	  de	  vuestra	  boca	  ninguna	  palabra	  mala,	  sino	  sólo	  la	  que	  sea	  buena	  para	  edificación,	  según	  la	  
necesidad	  del	  momento,	  para	  que	  imparta	  gracia	  a	  los	  que	  escuchan.”	  

—Efesios	  4:29	  

Palabras	  edificantes	  edifican	  a	  la	  otra	  persona.	  Estas	  no	  son	  una	  forma	  falsa,	  manipuladora	  de	  dar	  
alabanza.	  Se	  hablan	  con	  el	  propósito	  de	  ayudar	  a	  la	  otra	  persona	  a	  ser	  fuerte	  en	  el	  Señor	  o	  ayudarles	  a	  
ser	  más	  como	  el	  Señor	  Jesucristo.	  Pueden	  ser	  alentadoras	  o	  pueden	  ser	  una	  reprensión.	  Depende	  de	  lo	  
que	  sería	  apropiado.	  Tales	  palabras	  honran	  al	  Señor	  y	  tienen	  un	  propósito	  eterno	  y	  digno.	  

La	  Mujer	  Tito	  2	  debe	  estar	  impregnada	  de	  las	  Escrituras	  si	  ella	  va	  a	  edificar	  otros	  verdaderamente.	  Su	  
deseo	  sería	  el	  de	  ayudar	  a	  la	  otra	  persona	  a	  ser	  como	  Cristo.	  Ella	  sería	  sensible	  a	  la	  "necesidad	  del	  
momento"	  (Efesios	  4:29).	  El	  propósito	  de	  sus	  palabras	  es	  "dar	  gracia	  a	  los	  oyentes"	  (Efesios	  4:29).	  Sus	  
palabras	  son	  buenas	  y	  beneficiosas	  para	  el	  oyente,	  no	  malsanas.	  El	  significado	  subyacente	  de	  malsana	  es	  
podrido.	  Considere	  los	  siguientes	  ejemplos	  de	  "palabras	  podridas	  (insanas)"	  en	  comparación	  con	  
"palabras	  beneficiosas	  (buenas)."	  

La	  Mujer	  Tito	  2	  habla	  palabras	  edificantes.	  Sus	  palabras	  dan	  gracia	  a	  la	  otra	  persona.	  No	  son	  malsanas.	  
También	  son	  veraces.	  

PALABRAS	  PODRIDAS	   PALABRAS	  BUENAS,	  BENEFICIOSAS	  
“María,	  tu	  marido	  es	  estúpido!	  Eso	  es	  lo	  peor	  
que	  he	  oído.”.	  

“María,	  el	  Señor	  quiere	  que	  le	  des	  a	  tu	  marido	  una	  
bendición	  en	  vez	  de	  devolverle	  mal	  por	  mal."	  I	  Pedro	  
3:11	  

“Adivina	  lo	  que	  escuché	  hablar	  de	  Nancy?”	   “Mira	  lo	  que	  he	  aprendido	  de	  la	  Biblia	  hoy?”	  
“Déjame	  que	  te	  cuente	  los	  detalles	  de	  la	  
escena	  de	  sexo	  en	  este	  libro	  que	  he	  leído.”	  

“Déjame	  que	  te	  cuente	  lo	  que	  he	  leído	  en	  el	  libro	  de	  
Ester.”	  

“	  Estoy	  muy	  molesta.	  Eso	  me	  hace	  furiosa!	  "	   “Gracias	  Señor	  por	  esta	  prueba.	  Ayúdame	  a	  
responder	  en	  amor.”.	  

	  



Palabras	  Veraces	  

Por	  tanto,	  dejando	  a	  un	  lado	  la	  falsedad,	  hablad	  verdad	  cada	  cual	  con	  su	  prójimo,	  porque	  somos	  
miembros	  los	  unos	  de	  los	  otros.	  

Efesios	  4:25	  

Pablo	  escribió	  a	  la	  iglesia	  en	  Éfeso	  que	  no	  era	  suficiente	  dejar	  de	  mentir.	  Ellos	  tenían	  que	  decir	  la	  verdad.	  
A	  veces	  no	  decimos	  una	  mentira	  pero	  en	  esencia	  mentimos	  al	  dejar	  fuera	  una	  parte	  de	  la	  historia	  o	  al	  
ser	  engañoso	  en	  alguna	  otra	  forma.	  

He	  tenido	  clientes	  cuando	  trabajaba	  en	  el	  Centro	  de	  Consejería	  Bíblica	  Atlanta	  que	  descaradamente	  me	  
mentían.	  	  A	  veces	  los	  resultados	  fueron	  trágicos	  porque	  di	  consejo	  basado	  en	  lo	  que	  yo	  pensaba	  que	  era	  
verdad.	  Mi	  consejo	  habría	  sido	  diferente	  si	  hubiera	  sabido	  la	  verdad.	  

Otros	  clientes	  no	  mienten	  abiertamente,	  pero	  tomaron	  más	  de	  una	  táctica	  “Si	  ella	  no	  pregunta,	  no	  voy	  a	  
decir	  nada.”	  Obviamente,	  ellos	  estaban	  siendo	  tan	  engañosos	  como	  los	  que	  hablan	  mentira.	  Al	  igual	  que	  
algunos	  de	  mis	  clientes,	  es	  tan	  fácil	  ser	  chismoso	  malicioso	  dejando	  fuera	  parte	  de	  la	  verdad	  o,	  por	  
supuesto,	  contando	  una	  mentira	  descarada..	  En	  cambio,	  las	  palabras	  que	  decimos	  debe	  ser	  veraces.	  

Una	  palabra	  de	  precaución	  sin	  embargo:	  tome	  en	  cuenta	  que,	  incluso	  cuando	  usted	  está	  diciendo	  la	  
verdad,	  todavía	  puede	  estar	  chismorreando	  y	  pintar	  a	  la	  otra	  persona	  en	  una	  mala	  luz.	  Usted	  estaría	  
dando	  malas	  palabras	  en	  lugar	  de	  buenas	  palabras.	  

Palabras	  Honorables	  

Como	  te	  guarden	  sus	  palabras	  cuidadosamente,	  considere	  si	  lo	  que	  vas	  a	  decir	  es	  “honorable”	  
(Filipenses	  4:8).	  Los	  buenos	  pensamientos	  y	  palabras	  de	  honorabilidad	  (y	  palabras	  posteriores)	  no	  
conducen	  a	  la	  calumnia	  y	  el	  chisme.	  Piensan	  en	  la	  reputación	  de	  la	  otra	  persona	  en	  una	  luz	  favorable.	  
Estos	  pensamientos	  son	  la	  clase	  de	  pensamientos	  tenemos	  que	  considerar	  cuidadosamente	  y	  pensar.	  De	  
lo	  contrario,	  es	  tan	  fácil	  dejar	  un	  mal	  informe	  y	  convertirse	  en	  lo	  que	  Tito	  2:	  3	  advierte	  en	  contra	  –	  un	  
chisme	  malicioso.	  

Durante	  todo	  el	  día	  todos	  los	  días	  tomamos	  decisiones	  acerca	  de	  lo	  que	  va	  a	  pensar	  o	  hacer.	  Piense	  en	  
ello	  como	  una	  cuestión	  de	  obediencia.	  Si	  usted	  obedece	  a	  Dios,	  usted	  “no	  cumpliréis	  el	  deseo	  de	  la	  
carne.”	  (Gálatas	  5:16).	  Esto	  significará,	  a	  veces,	  que	  usted	  no	  siempre	  va	  a	  ser	  capaz	  de	  hacer	  lo	  que	  
agradaría	  a	  usted	  (Gálatas	  5:17).	  Si	  el	  alcohol	  es	  un	  problema,	  el	  tirón	  de	  su	  carne	  será	  grande,	  pero	  a	  
medida	  que	  obedezca	  a	  Dios	  y	  le	  pida	  fortaleza	  y	  guía	  y	  dirija	  sus	  pensamientos	  a	  deseos	  más	  nobles,	  
tales	  como	  la	  oración	  por	  los	  demás,	  Dios	  poco	  a	  poco	  hará	  que	  sea	  más	  fácil	  y	  más	  fácil	  para	  usted	  
resistir	  su	  yo	  pecaminoso.	  Finalmente,	  mediante	  Su	  poder,	  tendrá	  la	  victoria	  sobre	  la	  embriaguez.	  

Todas	  las	  cosas	  me	  son	  lícitas,	  pero	  no	  todas	  son	  de	  provecho.	  Todas	  las	  cosas	  me	  son	  lícitas,	  pero	  yo	  no	  
me	  dejaré	  dominar	  por	  ninguna.—1	  Corintios	  6:12	  



En	  este	  capítulo,	  hemos	  considerado	  tres	  características	  de	  la	  Mujer	  Tito	  2.	  Ella	  es	  reverente	  en	  su	  
comportamiento,	  no	  es	  de	  chisme	  malicioso,	  y	  no	  esclavas	  del	  vino	  (o	  cualquier	  otra	  cosa	  para	  esa	  
materia!).	  Ella	  es	  madura	  y	  estable	  y	  no	  fuera	  de	  control.	  Ella	  es	  una	  mujer	  a	  la	  que	  los	  ancianos	  de	  su	  
iglesia	  podrían	  depender	  en	  ser	  una	  buena	  influencia	  sobre	  las	  mujeres	  más	  jóvenes.	  Ella	  es	  una	  mujer	  
que	  sigue	  trabajando	  en	  estas	  cualidades	  en	  su	  vida	  y	  sigue	  pidiendo	  sabiduría,	  convicción	  y	  gracia	  de	  
Dios.	  Dios	  ha	  puesto	  dentro	  de	  ella	  el	  fundamento	  de	  carácter	  piadoso	  que	  necesita	  con	  el	  fin	  de	  
enseñar	  y	  animar	  a	  las	  mujeres	  más	  jóvenes.	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  

	  



	  


